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«ИтогИ года»

с новым губернатором
глава краевой исполнительной власти поменял-
ся еще до старта кампании по выборам губерна-
тора. Предыдущий глава Прикамья Виктор Басар-
гин, проруководив регионом почти пять лет, объ-
явил об отставке в начале февраля, несмотря на 
то что амбиции по участию в региональных вы-
борах у него изначально были. так, в конце 2016 
года он сменил руководство собственной адми-
нистрации. Место руководителя этой структуры 
занял глава управления Минюста по Пермскому 
краю Рустем Юсупов, а на должность замести-

теля, ответственного за политические процессы, 
был приглашен политтехнолог алексей Чусови-
тин. Формально краевое руководство объясняло 
кадровые перестановки проигрышем лояльно-
го депутата Владимира данилина на довыборах 
в заксобрание по округу №4. В этом округе побе-
дил оппонент тогдашних краевых властей — ис-
полнительный директор завода имени дзержин-
ского егор Заворохин. 
В январе «верхушка» краевой власти решила 
полностью взять под контроль политические и 
экономические ресурсы региона. губернатор за-

ново сформировал региональное правительство 
и лично его возглавил. В новой структуре не на-
шлось места многим специалистам, пользую-
щимся уважением у краевых элит. так, были от-
правлены в отставку глава правительства генна-
дий тушнолобов и министр финансов ольга ан-
типина. В то же время Виктор Басаргин пошел 
на компромисс с реготделением ЛдПР, по пред-
ложению партии назначив руководителем ми-
нистерства территориальной безопасности ге-
нерал-майора МЧС андрея Ковтуна. Кроме то-
го, правительство покинули наиболее часто кри-

с техноКратичесКим приветом 
главным политичесКим событием пермсКого Края стала 
смена губернатора. на смену «варягу», виКтору басаргину, 
Который таК и не стал для региона своим, в пермсКий Край 
был прислан выходец из перми, молодой техноКрат маКсим 
решетниКов, начинавший свою Карьеру при пермсКих 
губернаторах. за год его руКоводства регионом он прошел 
региональные выборы, сформировал свою Команду и четКо 
обозначил планы на будущее приКамья. КОНСТАНТИН КАДОЧНИКОВ

ЖИТь И РАбОТАТь 
2017 год, кажется, удался. Для Пермско-
го края он запомнится, прежде всего, 
сменой власти. в Прикамье новый, 
амбициозный губернатор. Кажется, его 
идеи и проекты не обошли стороной ни 
одну сферу деятельности края — от 
политики до культуры. С одной стороны, 
все, что сделано, и то, что обещано, — 
замечательно и вселяет надежду на 
светлое будущее края. С другой сторо-
ны, как же опасно жить в таком состоя-
нии, когда буквально все вертится 
вокруг одного человека и его желаний!
вектор развития нашего края, если 
посмотреть, меняется с каждым новым 
губернатором. без него теперь у нас, как 
без Деда Мороза, — и Новый год не 
настанет. Он приедет, зажжет нашу 
елочку и уедет. А нам вообще-то тут 
жить. И хочется спросить: вы к нам 
надолго, насколько все у вас вообще 
серьезно и обоюдно с пермяками? Готов 
ли регион каждый раз меняться и под-
страиваться под нового руководителя? 
Судя по реакции общественности на все 
новые проекты — готов. Пермяки легки 
на подъем и готовы к переменам. все 
новые проекты, амбициозные задачи 
воспринимаются хоть и с долей недо-
верия, но все же с желанием что-то 
делать и менять.
Пусть когда-то кто-то скептически смо-
трел на желание города стать культур-
ной столицей Европы. Но вот уже шесть 
лет именно на пермской сцене театра 
оперы и балета воплощает свои идеи 
Теодор Курентзис. Пермские театры не 
уступают заграничному маэстро, радуя 
публику новыми постановками. в планах 
на будущее у Прикамья — создание 
IT-кластера, формирование комфорт-
ной городской среды, привлечение 
инвестиций в  промышленность . 
Насколько успешно они будут реализо-
ваны, покажет следующий год.

в СЕНТябРЕ 2017 ГОДА МАКСИМ РЕшЕТНИКОв ОфИцИАЛьНО вСТуПИЛ в ДОЛЖНОСТь ГубЕРНАТОРА ПЕРМСКОГО КРАя
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главной политичесКой задачей 
2018 года для Команды 
губернатора станут выборы 
президента
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тикуемые общественностью министр культуры 
Игорь гладнев и вице-премьер олег демченко.
Как вспоминал экс-замглавы администрации 
губернатора александр Козенков, «Виктор Ба-
саргин начал готовиться к выборам без внятно-
го сигнала из федерального центра, и совершил 
ошибку». 
После того как Виктор Басаргин ушел в отставку, 
президент РФ Владимир Путин назначил нового 
руководителя региона — министра правитель-
ства Москвы Максима Решетникова, который до 
работы в столице был главой администрации гу-
бернатора олега Чиркунова. Столичные и крае-
вые политологи относят его к «молодым техно-
кратам» — политикам, стремящимся к использо-
ванию эффективных и универсальных техноло-
гий для решения экономических, политических, 
социальных проблем и не стремящимся стать пу-
бличными политиками.
Первые действия нового губернатора были пози-
тивно восприняты региональными элитами (в том 
числе группой оппозиционных Виктору Басарги-
ну депутатов заксобрания). он восстановил лик-
видированное предшественником министерство 
связи, привлек федеральные средства на пере-
селение Березников и пополнил команду специ-
алистами, «отвергнутыми» предыдущим губер-
натором. так, анатолий Маховиков стал полпре-
дом главы региона в краевом парламенте, а оль-
га антипина заняла должность первого вице-пре-
мьера. Вице-премьером, ответственным за сферу 
ЖКХ, и руководителем региональной службы по 
тарифам стал и. о. руководителя Пермского УФаС 
антон Удальев. Под его началом антимонополь-
ная служба не раз предъявляла претензии крае-
вым ресурсоснабжающим организациям.
опирался Максим Решетников и на собствен-
ные кадры так называемых «московских пер-
мяков» — специалистов с пермскими корнями, 
успевших поработать в столице. Среди них руко-
водитель аппарата краевого правительства еле-
на Лопаева, министр строительства Михаил Сют-
кин и глава минфина елена Чугарина.
Сразу после смены главы региона в деловых и 
политических кругах периодически стала появ-
ляться информация о неминуемой смене руко-
водства администрации, однако врио губернато-
ра не спешил с принятием этого решения. В итоге 
команду губернатора покинул лишь алексей Чу-
совитин, а пользовавшийся поддержкой полпре-
да в ПФо Михаила Бабича глава администрации 
губернатора Рустем Юсупов сохранил пост до де-
кабря. такой команде предстояло готовиться к 
главному политическому событию года — пер-
вым за 17 лет выборам главы региона.

ставКи и явКи для проведения кампании 
в Прикамье были приглашены федеральные по-
литконсультанты — руководитель фонда разви-
тия гражданского общества Константин Костин и 
председатель экспертного совета фонда Леонид 
давыдов. Со стороны края к выборам губернато-
ра подключились местные политтехнологи Вик-
тор Соколов и Юрий Исаев. За администрирова-
ние кампании отвечал глава администрации гу-
бернатора Рустем Юсупов.

Всего о своем участии в выборах заявили семь 
человек: врио губернатора Максим Решетни-
ков (выдвинутый «единой Россией» по резуль-
татам праймериз), андрей Степанов, руководи-
тель рег отделения партии «Патриоты России» 
(считавшийся «техническим кандитатом» госпо-
дина Решетникова), координатор регионально-
го отделения ЛдПР олег Постников, столичный 
адвокат Ирина Филатова (КПРФ), профессор 
ПНИП У Владимир аликин («Справедливая Рос-
сия»), экс-министр сельского хозяйства олег Ха-
раськин («Партия Великое отечество») и оппо-
зиционный политик Константин окунев («горо-
да России»). Ранее об участии в выборах заявлял 
экс-депутат госдумы Виктор Похмелкин. однако 
потом он от этой идеи отказался и поддержал го-
сподина окунева.
Выдвинувшимся от партий кандидатам пред-
стояло пройти так называемый «муниципаль-
ный фильтр». для этого претендент на пост гу-
бернатора должен был заручиться поддержкой 
234–245 муниципальных депутатов и глав, из-
бранных на прямых выборах. Кандидаты от пар-
ламентских партий и андрей Степанов преодо-
лели «фильтр» без особых проблем. а вот у вы-

движенцев от «малых» партий возникли трудно-
сти. Константин окунев не собрал нужного ко-
личества подписей. У олега Хараськина во вре-
мя проверки подписей нашлись автографы, со-
впадающие с отданными за андрея Степанова. 
так как подписи в его поддержку были зареги-
стрированы нотариусом раньше, они были ис-
ключены из числа подписей в поддержку госпо-
дина Хараськина, и он не набрал необходимого 
числа подписей для прохождения муниципаль-
ного фильтра.
Константин окунев и олег Хараськин связывали 
свои результаты с воздействием административ-
ного ресурса. По одной из версий, первоначально 
в администрации губернатора господина Харась-
кина рассматривали на роль «кандидата-спойле-
ра», однако он начал действовать самостоятель-
но и краевые власти решили не рисковать.
После того как относительно «неудобные» для 
господина Решетникова кандидаты покинули 
предвыборную гонку, главной интригой кампа-
нии оставалась явка. Краевые власти рассчиты-
вали привлечь на выборы около 50% жителей 
Прикамья. также на этих выборах власти сде-
лали ставку на молодых избирателей, которых 

привлекали на участки билетами в кино и други-
ми бонусами. Незадолго до дня голосования со-
стоялся масштабный молодежный форум. Кро-
ме того, на результаты выборов повлиял визит 
в Пермь Владимира Путина за день до выборов, 
который широко освещался как местными, так и 
федеральными СМИ. 
Итоговая явка избирателей оказалась выше ожи-
даемых результатов — 42,5%. Максим Решет-
ников набрал 82,6% голосов избирателей. Вто-
рое место с 7,49% голосов заняла кандидат Ири-
на Филатова, олегу Постникову отдали предпо-
чтение 3,75% избирателей, Владимир аликин на-
брал 2,81%, андрей Степанов — 1,58%. отметим, 
что Максим Решетников потратил на свою изби-
рательную кампанию 76,6 млн руб.

направления главного удара Сра-
зу после объявления результатов выборов Мак-
сим Решетников обозначил основные приорите-
ты в своей работе. Их можно свести к реализа-
ции двух масштабных проектов, которые губер-
натор презентовал в Перми Владимиру Путину 
еще в статусе исполняющего обязанности. Это 
«IT-кластер» и «городская среда». Первый пред-

вИКТОР бАСАРГИН ПЕРЕшЕЛ НА РАбОТу в РОСТРАНСНАДзОР
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после выборов президента 
Краевое правительство может 
ждать масштабная Кадровая 
перезагрузКа



Новогодние праздники – это время радостных ожиданий и удивительных перемен, когда принято 
подводить итоги, оценивать свершившиеся дела. Для компании «Метафракс» 2017-й стал годом 
больших решений на инвестиционном пути к строительству нового комплекса АКМ. 
Мы с уверенностью смотрим в будущее, встречая новый год как год новых успехов и свершений.
Мы признательны всем нашим партнерам и коллегам за доверие и плодотворное сотрудничество. 
Уверены, это сотрудничество будет развиваться и останется надежным гарантом неизменного успеха 
во всех делах.
Желаем вам продуманных решений и осуществления всех проектов, успехов в бизнесе 
и достижения поставленных целей. Пусть во всем вам сопутствует удача!
Доброго здоровья, семейного благополучия и счастья в Новом году!

Уважаемые коллеги и партнеры, примите самые теплые поздравления 
с Новым годом и Рождеством Христовым!

Армен ГАРСЛЯН, 
председатель совета директоров  

ПАО «Метафракс»

Владимир ДАУТ,
генеральный директор 

ПАО «Метафракс»реклама

полагает рост доли наукоемкого производства в 
экономике региона и создание в этой сфере до-
полнительных рабочих мест. Второй — масштаб-
ную реконструкцию городской набережной, где 
власти предлагают разместить краеведческий 
музей и Пермскую художественную галерею.
глава региона также сохранил интерес к пробле-
мам краевого здравоохранения и региональным 
фестивалям. еще одно приоритетное направле-
ние работы краевых властей — масштабная ад-
министративная реформа. Процессы по преоб-
разованию муниципалитетов в городские окру-
га уже стартовали в Краснокамске, Чайковском, 
гремячинске и Кизеле. Идут переговоры в Чусо-
вом.
Эксперты полагают, что в проекте цифровой эко-
номики Максим Решетников будет опираться 
на президента «Эр-телекома» андрея Кузяева. 
Предполагалось, что ключевой фигурой в реали-
зации «городской среды» станет глава минстроя 
Михаил Сюткин, в IT-кластере — глава минсвя-
зи Павел Шевыров. однако в декабре последний 
ушел в отставку по семейным обстоятельствам.
В целом изменения в краевом правительстве по-
сле выборов, вопреки ожиданиям, носили «кос-
метический характер». Предсказуемо ушел в от-
ставку вице-премьер Владимир Рыбакин, в пра-
вительстве предыдущего губернатора отвечав-
ший за инфраструктурные проекты. Вместо Ва-
дима Плотникова, как и ожидалось, и. о. мини-
стра здравоохранения стал бывший вице-пре-
мьер Кировской области дмитрий Матвеев, ра-
ботавший замминистра краевого ведомства. На 
место министра экономического развития Перм-
ского края, взамен вернувшегося в городскую ад-
министрацию Виктора агеева, был назначен член 
правления «Фонда развития моногородов» Мак-
сим Колесников.
Вновь избранному губернатору удалось выстро-
ить взаимодействие с городскими властями. го-
сподин агеев, заняв пост первого замглавы мэ-
рии, стал своего рода представителем краевых 
властей в Перми. Несмотря на многочисленные 
слухи об отставке, свою должность удалось со-
хранить главе города дмитрию Самойлову, счи-
тавшемуся одной из ключевых фигур в команде 
предыдущего губернатора. отметим, что госпо-
дин Самойлов входил в список кандидатов в се-
наторы от Пермского края. По словам источников 
в окружении господина Решетникова, «чиновни-
кам удалось найти общий язык». Проект губерна-
тора по реновации городской набережной полу-
чил поддержку подавляющего большинства де-
путатов Пермской думы.
По мнению политического консультанта, чле-
на регионального штаба оНФ Николая Ивано-
ва, «осторожный» подход Максима Решетнико-
ва к работе с кадрами обусловлен тремя причи-
нами. «Во-первых, в крае существует серьезный 
кадровый дефицит, и сейчас не так много квали-
фицированных профессионалов хотели бы пой-
ти в чиновники. Слишком много рисков сегодня 

создает госслужба. Во-вторых, новый губерна-
тор решил не рубить с плеча и дать возможность 
проявить себя представителям команды прежне-
го губернатора. если среди них есть действитель-
но эффективные люди, то зачем вместе с водой 
выплескивать и ребенка? Наконец, в-третьих, в 
канун президентских выборов нет смысла пере-
страивать и ломать машину, которая неплохо от-
работала на выборах губернатора», — рассужда-
ет эксперт.
администрация губернатора переживала более 
масштабные кадровые перестановки. Руководи-
телем ключевого департамента администрации 
по работе с муниципалитетами стал бывший экс-
заместитель главы аппарата краевого правитель-
ства, в прошлом столичный чиновник, дмитрий 
Пучко. В краевой администрации была также вос-
становлена вакантная после ухода алексея Чусо-
витина должность «политического» замглавы ве-
домства. Новым куратором краевой внешней по-
литики стал руководитель департамента внутрен-
ней политики Леонид Политов. В начале декабря 
администрацию покинул Рустем Юсупов. Чинов-
ник перешел на работу в одну из структур феде-
рального Минюста в Москве. И. о. главы админи-
страции была назначена заместитель господина 
Юсупова Яна дорофеева.
Эксперты отмечают, что с приходом к власти 
Максима Решетникова влияние администрации 
губернатора постепенно стало сходить на нет. 
Центр принятия решений переместился в краевое 

правительство, а политические вопросы отошли 
к столичным политтехнологам.
главной политической задачей 2018 года для ко-
манды губернатора станут выборы президента. 
По имеющейся информации, стратегия властей 
Прикамья на президентских выборах мало чем 
будет отличаться от проведения выборов губер-
натора. «основных задач две: легитимность и яв-
ка. Будут стремиться максимально мобилизовать 
избирателей, не передавливая и не нарушая за-
кон», — поясняет один из собеседников, близ-
ких к краевым властям. Пока власти ориентиру-
ются на цифру 55–60%. Вопроса о процентах для 
основного кандидата, по словам собеседников, 
пока перед руководством региона не ставится.
Николай Иванов предполагает, что после выборов 
президента краевое правительство может ждать 
масштабная кадровая перезагрузка. «Не исклю-
чаю, что Максим Решетников может пойти по пу-
ти олега Чиркунова, который на следующий день 
после выборов президента в 2008 году отправил 
в отставку краевое правительство и назначил но-
вое, где сменилось больше половины министров 
и вице-премьеров», — поясняет эксперт.
По прогнозу политолога олега Подвинцева, в 
следующем году губернатор и его команда стол-
кнутся с серьезными вызовами. «И это не только 
президентские выборы, но и рост социальной на-
пряженности, протестных настроений», — пола-
гает господин Подвинцев. Эксперт отмечает, что 
политические предпочтения нового губернатора 

пока неясны: «Максим Решетников проявляет ка-
чества администратора и управленца, но не по-
литика как такового. Но на мой взгляд, столкно-
вения со сферой публичной политики ему избе-
жать не удастся».
По мнению политтехнолога алексея Чусовити-
на, один из главных итогов года — «полная дис-
квалификация региональной системной оппози-
ции». Реальным электоральным влиянием обла-
дает только «единая Россия», и за год это влия-
ние усилилось, считает эксперт. В то же время 
он отмечает рост влияния «уличной оппозиции», 
усиление протестных настроений. «82% избира-
телей за Максима Решетникова — можно трак-
товать как сигнал власти: делайте что-то внят-
ное или уходите», — предполагает господин Чу-
совитин.
«Можно говорить о том, что с приходом Макси-
ма Решетникова у жителей края появились новые 
надежды», — считает Николай Иванов. «Максим 
геннадьевич уверенно демонстрировал свои воз-
можности на федеральном уровне, что обеспечи-
ло и его личный рост в рейтингах влияния губер-
наторов, и укрепление позиций Пермского края. 
Насколько долговременными окажутся эти тен-
денции — увидим. главным индикатором здесь 
станут темпы реализации тех масштабных проек-
тов, которые анонсировал губернатор: обустрой-
ство набережной, перенос железной дороги, соз-
дание цифрового кластера», — полагает полит-
консультант.  n

ЭКСПЕРТы ОТМЕчАюТ, чТО ОДИН Из ГЛАвНых ИТОГОв ГОДА — «ПОЛНАя ДИСКвАЛИфИКАцИя РЕГИОНАЛьНОй СИСТЕМНОй ОППОзИцИИ»
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строительство

допустимые перепланировКи За 
последнее десятилетие Пермь пережила несколь-
ко подходов к развитию городской среды и город-
скому планированию. Масштабные преобразова-
ния градостроительной политики начались с раз-
работки нового генплана Перми в конце нулевых, 
после того как местные правозащитники отмени-
ли через суд предыдущий генеральный план. од-
ним из главных инициаторов смены градострои-
тельной парадигмы был бывший глава региона 
олег Чиркунов, который рассчитывал реализовать 
в Перми идеи голландских планировщиков. Ино-
странные эксперты подготовили основу для ген-
плана — мастер-план, в котором прописали соз-
дание компактного города, развитие застроенных 
территорий, среднюю высотность и периметраль-
ную застройку кварталов, а также развитие обще-
ственных рекреационных пространств.
После того как олега Чиркунова на посту губерна-
тора сменил Виктор Басаргин, застройщики, недо-
вольные экономически нецелесообразными, с их 
точки зрения, принципами, подняли вопрос о том, 
что генплан нужно скорректировать. Идею «попра-
вить» главный градостроительный документ крае-
вой столицы новые власти поддержали и даже са-
ми вышли с несколькими предложениями. Пакет 
из 17 поправок в генплан был одобрен Пермской 
думой в начале 2014 года. Принцип компактного 
города практически утратил свою актуальность; 
стали набирать обороты проекты массовой за-
стройки, в том числе отдаленных территорий и со-
седнего Пермского района. Впрочем, власти не от-
казались от идеи развития застроенных площадок 
и редевелопмента промышленных зон, предусмо-
тренных в мастер-плане и генплане.

После назначения губернатором Максима Решет-
никова практически сразу появились первые при-
знаки того, что снова серьезно будут пересмотре-
ны подходы к градостроительству в краевой столи-
це. Новый глава Пермского края, тогда еще в стату-
се врио, нацелился на те же знаковые, но за деся-
тилетия так и не реализованные проекты, что и его 
предшественники: новое здание Пермской худо-
жественной галереи, вторую сцену Пермского теа-

тра оперы и балета, реновацию пространства в рай-
оне Перми I. они должны внести весомый вклад в 
создание комфортной городской среды. Вторая 
немаловажная ее составляющая, по замыслу но-
вого губернатора, — комфортное жилье, обеспе-
ченное достаточным объемом социальной и про-
чей необходимой инфраструктуры.
Эти идеи Максим Решетников представил в виде 
своего рода программы на Московском урбани-

стическом форуме. Выступая на этой профильной 
площадке, он напомнил, что несколько лет назад в 
городе был принят мастер-план, ставший «крайне 
передовым документом, даже опередившим свое 
время». «ограничение высотности застройки, 
уплотнение центрального ядра города, организа-
ция общественных пространств, приоритет обще-
ственного транспорта — то, что сейчас must have 
(насущная потребность. — G) для любой урбани-

вид сверху лучше пересмотр подходов К градостроительству, 
создание Комфортной городсКой среды и новая порция идей о том, где разместить 
знаКовые для перми Культурные объеКты, — данные темы праКтичесКи весь 
год были в топе публичной повестКи. новый глава региона маКсим решетниКов 
одной из главных проблем перми назвал «расползание» застройКи в пригороды 
и предложил создавать «уютные, КомпаКтные города для Креативного Класса». 
общий объем затрат на все заявленные проеКты поКа не подсчитан, но один тольКо 
альтернативный железнодорожный обход для реновации территории вдоль Камы 
обойдется в 15,7 млрд руб. СВЕТлАНА быКОВА
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НА МЕСТЕ зАвОДА «РЕМПуТьМАш» ПЛАНИРуЕТСя СОзДАТь КуЛьТуРНО-ИСТОРИчЕСКИй КЛАСТЕР 

Вновь избранный главой Лысьвы Александр Гончаров расска-
зал об основных проблемах городского округа и путях их ре-
шения. По мнению градоначальника, главное – разработать 
эффективные проекты во всех сферах, важных для жите-
лей Лысьвы, и комплексно их реализовывать.

Основные проблемы, с кото-
рыми столкнулась новая управ-
ленческая команда – отсутствие 
проектов по главным направле-
ниям жизни Лысьвы, а также от-
сутствие комплексного подхода в 
принятии решений.

Например, долгое время про-
рабатывался проект строитель-
ства школы на 1100 мест. К мо-
менту начала работы новой ко-
манды выяснилось, что проект 
разработан без подключения к 
коммунальным сетям. Пришлось 
срочно его дорабатывать с учетом 
подключения инфраструктуры и 
строительства котельной, коррек-

тировать заявки на софинансиро-
вание. Еще один пример – рекон-
струкция сада «30 лет ВЛКСМ». В 
этом году по инициативе губерна-
тора Пермского края Максима Ре-
шетникова стартовала программа 
«Формирование комфортной го-
родской среды», которая позво-
лила наконец начать работу по 
объекту. Но оказалось, что про-
ект, по большому счету, только 
эскиз, без планировки и привяз-
ки к местности. И его реализация 
была поставлена под угрозу сры-
ва. В очередной раз пришлось в 
экстренном порядке дорабаты-
вать документы, вскакивать на 

подножку «уходящего паровоза».
Я глубоко убежден, что ра-

бочие проекты должны быть по 
всем сферам, важным для жите-
лей Лысьвы. Газификация, стро-
ительство дорог и социальных 
объектов, реконструкция имею-

щегося комплекса. Только в этом 
случае  территория будет готова 
участвовать в программах разви-
тия. А возможности привлечения 
средств бюджетов иных уровней 
будут использованы с максималь-
ной эффективностью.

Как для любого историческо-
го города, для Лысьвы актуальна 
проблема аварийного жилья. На 
сегодняшний день аварийными 
признаны 23 дома. Домов с изно-
сом более 70% – 85 единиц. В ос-
новном это деревянные или шла-
коблочные дома, срок эксплуа-
тации материала стен и несущих 
конструкций которых истек. С сен-
тября пришлось экстренно рассе-
лять два дома, использовав воз-
можности маневренного фонда. 
Сейчас мы ждем новую програм-
му расселения аварийного жилья. 
Площадки под строительство но-

вых многоквартирных и мало-
этажных домов готовы.

В следующем году нашу ко-
манду ждет много работы. За-
главное мероприятие 2018 года – 
начало строительства новой шко-
лы. Рассчитываем, что проект бу-
дет реализован за два года. На 
той же площадке планируем раз-
местить детский сад. На очереди 
– строительство сельской школы 
в деревне Канабеки. Также есть 
договоренность с краевым мин-
здравом о строительстве врачеб-
ных амбулаторий и ФАПов в сель-
ских территориях. Ключевой про-
ект в сфере развития физкульту-
ры и спорта – реконструкция ста-
диона. Еще один приоритет – под-
держка предприятий и привле-
чение инвестиций для укрепле-
ния экономики муниципалитета. 
В общем, будем работать!

«НАм НУжНы РАбочие и эффекТиВНые пРоекТы»
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«За один год мы выполнили работы, 
на которые при старых подходах 
нам потребовалось пять лет»
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Глава Добрянского муниципального района Константин 
Лызов рассказал о том, как смена губернатора Пермско-
го края повлияла на ситуацию в муниципалитете, и по-
делился планами по решению проблем газификации райо-
на. Кроме того, господин Лызов рассказал, чем район при-
влекает новых жителей и почему разговоры о реорганиза-
ции муниципалитета в городской округ преждевременны.

– В этом году в пермском 
крае был избран новый губерна-
тор. отразилось ли это событие 
на Добрянском районе? какие 
изменения вы заметили?

– При смене власти, как пра-
вило, появляются новые предло-
жения, формируются новые про-
граммы, новые формы работы 
и взаимодействия с правитель-
ством Пермского края. И период, 
о котором мы говорим, не исклю-
чение. Мы активизировали мно-
гие направления деятельности: 
ускорились работы по ремонту 
дорог, начала работать програм-
ма «Комфортная городская сре-
да». Как и в Пермском крае в це-
лом, по этим направлениям мы 
работаем очень активно. Отмечу, 
что в этом году все работы прохо-
дили в гораздо больших объемах, 
чем за предыдущие пять лет.

– В этом году финансирова-
ние работ по муниципальным 

дорогам из краевого дорожно-
го фонда значительно возрос-
ло. отразилось ли это на райо-
не? Удалось ли выполнить пла-
ны? какие важные объекты бы-
ли введены в эксплуатацию?

– С начала года мы начали ак-
тивно работать по этому направ-
лению, первые контракты заклю-
чили в начале мая. В октябре все 
работы были завершены. Все-
го на дорожном строительстве и 
ремонте в Добрянке и Добрян-
ском районе освоено более 200 
млн рублей. В итоге в Добрян-
ке появилось более 10 км ново-
го асфальтобетонного покрытия. 
Кроме того, за счет средств до-
рожного фонда мы запустили ре-
монт моста через реку Вож. Стои-
мость этого значимого объекта – 
128 млн рублей. Завершить стро-
ительство рассчитываем в начале 
2019 года. Повторюсь, за один год 
мы выполнили работы, на кото-

рые при старых подходах нам по-
требовалось пять лет.

– еще одно ключевое направ-
ление работы краевого прави-
тельства – проект «комфортная 
городская среда». как он реали-
зуется в Добрянском районе?

– В этом году в программе 
участвовали Добрянское и По-
лазненское городские поселе-
ния. Мы освоили более 20 млн 
рублей. Удалось отремонтиро-
вать около 20 дворов, приве-
сти в порядок бордюры и троту-
ары, а также освещение. Все ра-
боты были выполнены вовремя. 
Думаю, что у этого проекта есть 
большие перспективы. Долгое 
время мы не обращали на эти 
процессы должного внимания. 
Но для людей это важно, они хо-
тят, чтобы их дворы были более 
комфортными, соответствовали 
современным стандартам. От-
мечу, что важную роль в проек-
те играют сами граждане, кото-
рые через портал «Управляем 
вместе» и другие интерактивные 
площадки могут влиять на при-
нятие решений. Горожане само-
стоятельно определяют приори-
теты, решают, как именно благо-
устроить территорию.

– какие планы по проекту на 
следующий год?

– По-прежнему в проекте бу-
дут участвовать Добрянка и По-
лазна, но при этом добавятся по-
селки Дивья и Вильва. Надеюсь, 
что к началу лета мы уже начнем 
работать по программе в этих 
территориях. По финансирова-
нию цифры прежние – 20–25 млн 
рублей. Большая часть из них – 
средства федерального и краево-
го бюджетов. Кроме того, около 
3,6 млн рублей будет освоено по 
ремонтам дорог в сельских тер-
риториях.

– одна из главных проблем 
района – газификация. какие ша-
ги по решению этой проблемы 
предпринимались в этом году?

– Началось строительство га-
зопровода Добрянка – Вильва. 
Подрядчиком выступает структу-
ра «Газпрома» – «Волгогаз». Сей-
час построено около 8 из 60 км 
объекта. Окончить работы пла-
нируем в конце следующего го-
да. Таким образом, мы начинаем 
газификацию восточной и север-
ной частей района. Сейчас основ-
ная задача – обеспечить газом 
поселки Вильва, Голубята и Яри-
но. В планах – продолжить про-
водить газ в северные террито-
рии района, расположенные вы-

ше Вильвы. Есть планы по гази-
фикации Сенькинского сельско-
го поселения, поселка Камского, 
села Сенькино и села Шемети. Но 
это перспективы следующей пя-
тилетки.

– В настоящий момент како-
ва обеспеченность жителей рай-
она газом?

– Сегодня мы подошли к 70%, 
но такого показателя удалось до-
стичь за счет городских террито-
рий – Добрянки и Полазны. На се-
ле ситуация хуже, но с вводом га-
зопровода Добрянка – Вильва мы 
значительно продвинемся в этом 
направлении. Во многом про-
блемы с газификацией связаны с 
тем, что район пользуется боль-
шим спросом. Он располагается 
на берегах Камы, Чусовой, Кось-
вы. Здесь хорошая экологическая 
ситуация, красивая природа. Это 
и привлекает сюда людей. В До-
брянском районе активно стро-
ятся дачи и дачные поселки, раз-
растаются рекреационные зо-
ны. Кроме того, мы близки к кра-
евому центру. Добрянка сегодня 
практически пригород Перми.

– какова ситуация со строи-
тельством больницы в полазне? 
Готов ли проект? когда планиру-
ется приступить к возведению 
объекта?

– Мы действительно очень тя-
жело входили в этот проект. Изна-
чально планировалось построить 
большой больничный комплекс, 
но потом от этой идеи отказались. 
Сейчас мы наконец-то согласова-
ли с краевым минздравом меди-
ко-техническое задание, объяви-
ли аукцион на проектирование 
нового полазненского комплек-
са. Новый проект уступает преды-
дущему как по объемам оказыва-
емой помощи, так и по стоимости 
объекта. Предполагаю, что к кон-
цу 2018 года мы завершим проек-
тирование, пройдем экспертизу 
и будем готовы передать проект 
краевому минстрою.

– Не так давно губернатор 
анонсировал масштабный кру-
глогодичный фестиваль, собы-
тия которого будут происходить 
не только в перми, но и в крае-
вых территориях. какие события 
запланированы в Добрянке?

– У нас происходит много раз-
личных событий, которые укла-
дываются в концепцию фести-
валя. Например, фестиваль сла-
достей в Добрянке, который тра-
диционно проходит в день го-
рода. Благодаря этому событию 
мы стали известны в крае и к нам 

приезжает множество гостей. 
В этом году впервые совместно с 
«ЛУКОЙЛо м» попробовали сде-
лать фестиваль «Камская урба-
ника». Как любой муниципали-
тет, мы участвуем во всех крае-
вых проектах и программах по ли-
нии министерства культуры. Поэ-
тому вполне могут появиться но-
вые знаковые события.

– Добрянский район уже год 
является частью пермской агло-
мерации. оказалось ли данное 
объединение выгодно району?

– Мы реализовали первый 
масштабный общий проект – 
ремонт дорог. Благодаря тому 
что Добрянский район вошел в 
Пермскую агломерацию (Пермь, 
Пермский и Краснокамский рай-
оны), мы понимаем, какие объе-
мы по дорожному строительству 
нас ждут в ближайшие три года. 
Так, на 2018 год мы подали заяв-
ки в краевой минтранс на сумму 
220 млн рублей. Сейчас готовим 
документацию для проведения 
аукционов, и к 1 февраля плани-
руем их провести. Других проек-
тов пока нет. Но мы тесно связа-
ны с Пермью транспортными, ин-
фраструктурными и социальны-
ми вопросами. Считаю, что в этих 
направлениях есть над чем пора-
ботать, поэтому будем думать и 
предлагать.

– один из трендов уходящего 
года – преобразование краевых 
территорий в городские округа. 
Такие процессы уже стартовали в 
краснокамске, чайковском, Гре-
мячинске и кизеле. идут перего-
воры в чусовом. планируется ли 
создание городского округа на 
базе Добрянки?

– Мы вместе с главами сель-
ских и городских поселений хо-
тим добиться качественного ре-
шения вопросов местного зна-
чения. Наша задача – эффектив-
но исполнять полномочия, дан-
ные законом. Прошедший год по-
казал, что мы справляемся с этим 
и при существующей территори-
альной организации. Вместе с тем 
мы признаем, что за объединени-
ем – будущее. И возможно, когда-
нибудь тоже придем к такому ре-
шению, окончательно все взвесив 
и просчитав. Считаю, что спешить 
в этом вопросе не стоит. Тем бо-
лее что существуют территории, 
более подготовленные к реорга-
низации. Они наработают практи-
ку, а мы понаблюдаем и сделаем 
выводы. В первоочередной по-
вестке вопроса об объединении 
пока не стоит.



строительство

Дорогие земляки, уважаемые коллеги!
От всей души поздравляю вас с наступающим Новым годом!
Совсем скоро мы соберемся за праздничным столом с друзьями, родными 
и близкими. Я искренне желаю вам, чтобы под бой курантов вы сумели почувствовать 
два момента времени: текущий и будущий. Пусть в вас живет чувство благодарности 
за то, что есть: уютный дом, надежную семью, любимое дело. И пусть вас вдохновляет 
мечта о том, чего хочется достичь: новых успехов в профессии, признания коллег, 
раскрытия своего потенциала.
Цените все хорошее, чем вас уже одарила жизнь! 
Дерзайте, стремитесь к новым победам и достижениям!
Здоровья и благополучия, радости и удачи вам и вашим близким!

Николай Дёмкин,
генеральный директор Ао «пЗСп»,

заслуженный строитель Рф,
депутат Законодательного собрания пермского края

стики, то, что мы на примере Москвы видим в ре-
ализованном виде», — заявил господин Решетни-
ков. он признал, что пермский мастер-план «к со-
жалению, реализовался не в полной мере». основ-
ная проблема, по его словам, в том, что «не уда-
лось сконцентрировать застройку в центральной 
части города». «Продолжилось расползание Перм-
ской агломерации, пошли в пригороды, пошли за-
страивать свободные территории. В результате го-
род сейчас предоставляет недостаточно качествен-
ную среду, особенно с учетом требований, которые 
предъявляет молодежь»,— добавил губернатор. 
По его мнению, площади введенного жилья теперь 
не должны быть самоцелью: «Самоцелью должна 
быть городская среда, которую мы создаем». он 
сообщил, что предстоит создать большое количе-
ство социальной инфраструктуры, которой не хва-
тает, потому что строилось большое количество 
жилья и не создавались «в должной мере» обще-
ственные пространства, больницы, школы.

для социального назначения те-
зис о комфортной городской среде, балансе меж-
ду жильем и всей сопутствующей инфраструкту-
рой губернатор повторял неоднократно. о том, 
что отношения с ними поменяются, стало понятно 
почти сразу после прихода Максима Решетнико-
ва в регион. Уже весной власти задумались о том, 
чтобы переложить на застройщиков часть обяза-
тельств по созданию социальной инфраструкту-
ры, нехватка которой особенно ощущается в ми-
крорайонах массовой застройки. Конкретный ме-
ханизм перераспределения нагрузки по «социал-
ке» пока так и не разработан, в числе идей — соз-
дание специального фонда, в который девелопе-
ры будут перечислять средства на строительство 
садов, школ и поликлиник.
Вопрос о том, как дальше будут взаимодейство-
вать власти и застройщики, поднимался на встрече 
губернатора с девелоперами, которая состоялась 
осенью. Участники рынка, присутствовавшие на 
мероприятии, признались G, что позиции застрой-
щиков и главы региона сходятся не во всем, но «по 
крайней мере, можно что-то обсуждать». «Любое 
желание власти получить дополнительные день-
ги от застройщика должно быть в рамках законо-
дательства. Как это сделать, пока ответа нет. да-
же если бы я как застройщик сказал условно — я 
готов с каждого дома платить в бюджет по 10 млн 
руб., то для этого должен быть какой-то механизм. 
И должен быть открытый и понятный для всех под-
ход. Сейчас это, скорее, просто „хотелки“», — по-
яснил один из собеседников G.
Пока руководству края удалось договориться 
только с одним из игроков рынка — группой «Кор-
трос». В сентябре на презентации ЖК «гулливер» 
региональные власти, администрация Перми и гК 
«КоРтРоС» подписали соглашение о сотрудниче-
стве. оно предполагает, что девелопер, осваиваю-
щий площадку бывшей краевой психиатрической 
больницы (квартал №179, ограничен улицами Ре-
волюции, Куйбышева, глеба Успенского и Комсо-

мольским проспектом), безвозмездно передаст го-
роду детский сад, который будет строиться в этом 
квартале, а также выкупит и передаст площадку 
под строительство школы в центральной части го-
рода. Изначально планировалось, что муниципа-
литет выкупит детский сад у застройщика, а о до-
полнительном участке под школу речи не шло. те-
перь предполагается, что «КоРтРоС» выкупит пра-
ва на площадку по ул. Ленина, 33–35, рядом с гим-
назией №17, чтобы на этой территории появилось 
новое здание школы. Участок площадью 0,95 га 
принадлежит муниципалитету и находится в арен-
де у ао «Стройиндустрия». Компания приобре-
ла право аренды в рамках торгов по банкротству 
прежнего арендатора и собиралась реализовывать 
здесь некий девелоперский проект, но пока к нему 
не преступила.

пространственное мышление 
С особым размахом новое руководство региона 
взялось за преобразование общественных про-
странств и знаковые культурные проекты. од-
ним из первых объектов, на котором сфокусиро-
вал свое внимание глава Прикамья, стал Пермский 
театр оперы и балета. Попытки решить вопрос со 
строительством нового здания для второй сце-
ны театра длятся уже почти десять лет. С прихо-
дом Максима Решетникова возникла новая идея о 
том, где его разместить. Власти заинтересовались 
площадкой в квартале №5 у Коммунального моста 
(ограничен улицами Попова, окулова, осинской, 
Монастырской). Речь идет о территории площа-
дью 1,7 га, которую ранее собиралось застраивать 

ооо «авенида». Здесь должен был появиться жи-
лой дом со встроенно-пристроенными помещени-
ями, музей Пастернака и подземная автостоянка. 
МФК так и не появился, но у компании зарегистри-
ровано право собственности на незавершенный 
объект. Из-за этого у «авениды» возникли претен-
зии к краевым властям и администрации Перми, 
которые запустили процесс раздела участка летом. 
основная часть площадки — 1,4 га — перешла в 
краевую собственность для реализации проекта по 
строительству новой сцены оперного театра. Сей-
час «авенида» оспаривает действия властей в ар-
битраже. губернатор Максим Решетников недав-
но заявил, что окончательный выбор в пользу этой 
территории еще не сделан и рассматривается аль-
тернативный вариант в Разгуляе рядом с памятни-
ком татищеву.
там же, в Разгуляе, может разместиться и новое 
здание галереи. еще весной выяснилось, что пе-
реезд Пермской художественной галереи в новое 
здание на окулова, 4, которое под эти цели уже 
приобрели за полмиллиарда рублей прежние кра-
евые власти, как минимум откладывается. гла-
ва региона анонсировал, что новое здание может 
быть построено на территории завода «Ремпуть-
маш» (Советская, 1, бывший завод имени Шпаги-
на). Здесь планируется создать культурно-исто-
рический кластер, который станет одной из важ-
ных составляющих масштабного преобразования 
пространства вдоль набережной Камы к 300-летию 
Перми. Эти планы Максим Решетников презенто-
вал накануне своего избрания губернатором пре-
зиденту Владимиру Путину, посетившему Пермь. 

господину Решетникову удалось в рекордные сро-
ки договориться с краевыми парламентариями о 
выделении средств на выкуп промплощадки «Рем-
путьмаша». общая стоимость завода — цехов и 
участка в 8,5 га — составляет 445 млн руб. Приоб-
ретение объектов и регистрация права собственно-
сти запланированы на этот год, освобождение объ-
ектов завершится в 2019-м. Краевые власти подо-
брали несколько вариантов для размещения «Рем-
путьмаша», в том числе в индустриальной зоне от 
Камской гЭС до «Мотовилихинских заводов» и в 
районе осенцовского узла. Исторические корпуса 
завода на улице Советской предполагается сохра-
нить и реконструировать.
Реновация пространства вдоль набережной так-
же предполагает перенос железной дороги с лево-
го берега Камы и ликвидацию железнодорожных 
путей в районе Перми I. Максим Решетников вос-
пользовался визитом Владимира Путина, чтобы за-
ручиться его поддержкой проекта в целом, и этих 
планов в частности. Недавно губернатор Пермско-
го края и заместитель гендиректора ао «РЖд» 
андрей Старков рассмотрели концепт строитель-
ства северного обхода Перми, который соединит 
станции Пальники и Блочную. Проект включает в 
себя сооружение однопутного железнодорожно-
го мостового перехода через Каму и двухпутного 
электрифицированного обхода протяженностью 
25 км. В настоящее время железнодорожники го-
товят технико-экономическое обоснование про-
екта. Проектирование планируется начать в 2018 
году. Согласно предварительным расчетам, стои-
мость объекта составит 15,7 млрд руб.  n
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Председатель Совета директоров АО СТП «Пермский за-
вод металлообрабатывающих центров» рассказал о со-
стоянии и перспективах развития станкостроительной 
отрасли.

– Станкостроение даже во вре-
мена СССР не было сколь-нибудь 
заметной отраслью регионального 
машиностроения. С чем связано ре-
шение о размещении производства 
именно в прикамье?

– На это решение повлиял целый 
ряд факторов, но я остановлюсь на 
превалирующих. Во-первых, по зако-
нам маркетинга производимая про-
дукция должна быть максимально 
приближена к потребителю. От это-
го напрямую зависит эффективность 
бизнеса. Думаю, не нужно объяс-
нять, что в Перми и соседних регио-
нах достаточно машиностроитель-
ных предприятий, которым необхо-
димо металлообрабатывающее обо-
рудование. Во-вторых, для организа-
ции такого производства необходи-
ма концентрация целого ряда ре-
сурсов, в том числе и человеческих. 
Пермь уже многие годы относится к 
категории городов, где есть специ-
алисты в области производства вы-
сокотехнологичной продукции. Еще 
один важнейший фактор – это гео-
графическое положение города. 
Пермь находится на границе Европы 
и Азии, что привлекательно как с точ-
ки зрения транспортировки готовой 
продукции, так и с точки зрения по-
лучения нами комплектующих. Мы 
их заказываем и в европейской части 
России, и в Зауралье, а также в Евро-
пе и в Азии. Совокупность этих фак-
торов позволяет сделать вывод, что 
Пермь имеет все шансы стать одним 
из центров станкостроения.

– как вы оцениваете ситуацию 
в отечественном станкостроении? 
каковы в ней позиции и перспек-
тивы пЗмЦ? Воспринимаете ли вы 
в качестве конкурентов другие оте-
чественные станкостроительные 
предприятия? или они производят 
другую продукцию?

– Рассуждения о состоянии и 
перспективах отрасли могут занять 
очень много времени. Конечно, 

ПЗМЦ – не единственное предприя-
тие на рынке, но я бы не сказал, что 
мы выбрали сферу деятельности, где 
есть жесткая конкуренция с другими 
производителями. На сегодняшний 
день мы понимаем, как будет разви-
ваться этот рынок, какие глобальные 
факторы влияют на его развитие. И 
безусловно, понимаем наше место 
в будущем рынка металлообраба-
тывающего оборудования не только 
России, но и Европы.

– и о каких факторах идет речь?
– Сейчас влияние на отечествен-

ный рынок оказывают санкции, ко-
торые имеют тенденцию к ужесто-
чению, а также политика государ-
ства в области развития промыш-
ленности по линии импортозамеще-
ния. В частности, речь идет о приоб-
ретении предприятиями с госучасти-
ем только отечественного оборудо-
вания, то есть компаниями с долей 
госучастия более 50%. А это очень 
большой сегмент – емкостью 40–50 
млрд руб. в год. Кроме того, марке-
тинговые исследования показыва-
ют, что наша продукция интересна 
и частным компаниям. Отечествен-
ные промышленники готовы пла-
тить за российское оборудование 
на 10–15% больше, чем за аналогич-
ную продукцию азиатского произ-
водства. Если иностранный станок, к 
примеру, стоит 1 млн руб., то за ана-
логичный российский наш потреби-
тель готов заплатить 1,15 млн руб. Та-
кая своеобразная цена патриотизма. 
И результаты исследований говорят, 
что это никак не связано с протекцио-
нистскими мерами государства.

– А какие предприятия без гос-
участия интересуются продукцией 
пЗмЦ?

– Наша продукция довольно сег-
ментирована и предназначена для 
обработки так называемых тяжелых 
сталей. То есть понятно, что речь не 
идет о легкой промышленности. В 
нашем металлообрабатывающем 

оборудовании нуждаются произ-
водители, которые работают в сфе-
ре нефтегазового машиностроения, 
предприятия, работающие с атом-
ным сектором либо в кооперации с 
производителями военно-промыш-
ленной продукции. Они, как прави-
ло, и обрабатывают такие металлы, 
как титан, жаропрочные и нержаве-
ющие стали, а наше жесткое обору-
дование позволяет делать это с вы-
сокой производительностью и точ-
ностью. Предприятия этих секторов 
внимательно следят за тем, что мы 
будем производить в ближайшее 
время.

– если говорить о линейке стан-
ков, которые производятся пЗмЦ, 
то можно заметить, что в ней нет 
мультиосевых станков. это связано 
с технической невозможностью их 
изготовления на пермской площад-
ке, или вы просто не видите смыс-
ла конкурировать с иностранными 
производителями в этом сегменте?

– Москва не сразу строилась, 
в нашем случае ситуация точно та-
кая же. Проект по созданию в Перми 
производства металлообрабатываю-
щего оборудования стартовал шесть 
лет назад. В первую очередь мы на-
учились делать высококачествен-
ную продукцию в сегменте двухосе-
вых станков с ЧПУ. Это было задачей 
номер один, и мы ее выполнили и 
получили определенную базу, кото-
рую можно развивать и совершен-
ствовать. На сегодняшний день уже 
сформирована концепция и просчи-
тана конструкторами модель мульти-
осевого фрезерно-токарного станка. 
Я полагаю, что в ближайшие два года 
он появится в железе. Сейчас в нашей 
линейке есть трех-четырехосевые 
станки, с осью С и осью Y. Сейчас мы 
готовимся к тендерам на поставку 
оборудования такого класса.

– В 2014 году была запущена 
программа развития станкоинстру-
ментальной отрасли. пЗмЦ принял 
участие в первом этапе программы. 
как вы оцениваете ее эффектив-
ность? что бы вы хотели изменить в 
отношениях госструктур и бизнеса?

– Мне бы хотелось, чтобы взаи-
моотношения государства и частно-
го бизнеса стали более доверитель-
ными. Это самый важный момент. 
Сейчас попытки контролировать вы-
деление средств в частный сегмент и 
их расходование приводят к тому, что 
затраты и расходы, связанные с кон-
трольными операциями, оказывают-
ся выше сумм, которые направляют-
ся непосредственно на развитие. До-
пустим, на развитие станкостроения 
выделили 2 млрд руб., а организа-
ция, которая контролирует процесс, 
тратит на себя 2,5 млрд. Как тут мож-
но говорить об эффективности расхо-
дования государственных средств? 
На эти деньги можно было бы соз-
дать еще несколько производств. Так 
что подходы в управлении проекта-
ми со стороны государства нужно од-
нозначно менять.

Еще один момент, который я счи-
таю важным. Необходимо более ква-
лифицированно проводить отбор 
участников таких программ. Ими 
должны становиться не предприя-
тия, которые представили формаль-
ный набор документов. Нужно смо-
треть на их управленческую коман-
ду, на наличие реальной возможно-
сти выпускать продукцию, под кото-
рую они просят денежные средства. 
В плане контроля за расходованием 
денег, мне кажется, можно приме-
нять практику, которую освоили бан-
ки. Сейчас личную ответственность 
за возврат кредитов несут собствен-
ники бизнеса. Мне кажется, такую 
практику можно внедрить и при пре-
доставлении субсидий. Существу-
ющая система их предоставления и 
отчета за использованные средства 
чрезвычайно тормозит многие про-
цессы. Например, первая партия до-
кументов, связанных с реконструкци-
ей нашего предприятия, была закры-
та еще в феврале этого года, а финан-
сирование по ней мы получили лишь 
в июле. Уверен, нужно контролиро-
вать не процессы, а людей, которые 
ими управляют.

– То есть перенос на несколько 
месяцев срока запуска новой произ-
водственной площадки связан в том 
числе и с затянутостью контрольных 
процедур?

– И с этим тоже. Стройке можно по-
святить отдельную грустную историю. 
Но несмотря на все сложности, мы пла-
нируем запуститься в 2017 году.

– каковы перспективы развития 
предприятия? Видите ли вы в каче-
стве точки роста расширение линей-
ки производимой продукции?

– Как я уже говорил, мы отсле-
живаем и анализируем тенденции, 
которые сложились на российском 
рынке металлообрабатывающего 
оборудования. Сейчас государство 
фактически расчистило рынок оте-
чественным производителям. По 
сути, это новый рынок, на который 
нужно выходить с новой продук-
цией. Мы придерживаемся стра-
тегии захвата рынка: чем шире бу-
дет номенклатура производимой 
продукции, тем мы будем успеш-

ней. Поэтому задачи по расшире-
нию линейки у нас не только в уве-
личении производства токарно-
го оборудования. Речь идет об из-
готовлении фрезерного, горизон-
тально-расточного оборудования, 
производстве вертикально-токар-
ных станков. Особое внимание мы 
уделяем специальному оборудова-
нию для нужд предприятий корпо-
раций «ОСК» и «ОДК». Конкретные 
разработки демонстрируем в бли-
жайшее время. Кроме того, мы рас-
ширяем партнерские отношения в 
производстве оборудования с про-
чими предприятиями, заинтересо-
ванными в развитии данной тема-
тики. Буквально недавно мы обсуж-
дали перспективы взаимодействия 
с ПАО «Протон-ПМ», которое явля-
ется нашим стратегическим партне-
ром в этом проекте. На предприя-
тии уже три года на основном про-
изводстве работает наш первый со-
вместно произведенный станок. 
Первые образцы оборудования бы-
ли изготовлены на площадке «про-
тоновцев». Думаю, мы найдем па-
раллельные векторы, по которым 
будем двигаться к цели.

– как вы оцениваете различные 
региональные программы по под-
держке промышленности?

– Наш проект включен в спи-
сок приоритетных инвестпроектов 
Пермского края. Нас периодически 
спрашивают, как идут дела. Дважды 
проводились заседания по нашим 
проблемным вопросам. И к сожале-
нию, это все. 

В этом отношении мне очень им-
понирует отношение администра-
ции Ульяновской области. Видя в на-
шем лице потенциального инвесто-
ра в тематике станкостроения, они с 
завидной регулярностью мониторят 
нашу текущую ситуацию путем про-
ведения переговоров, в ходе кото-
рых выясняют наши условия входа на 
их площадку и отчитываются о воз-
можности создания таких условий 
перед нами. Поэтому станкострои-
тельная тематика наиболее разви-
та именно в этом регионе. Не исклю-
чаю, что и мы «упадем в их распро-
стертые объятия».

Иван Аверьянов:  
Мы придерживаемся стратегии 
увеличения доли на рынке
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главной темой четвертой ежегодной премии «твер-
дые знаки» стал юбилей пермской редакции «Ком-
мерсанта». «2017 год для газеты знаковый. Это 
юбилейный год, и уже на протяжении 15 лет вы 
имеете возможность читать свежие новости как на 
страницах печатного издания „Коммерсантъ“, так 
и в электронной версии. Имена тех, кого мы сегод-
ня отмечаем нашим почетным твердым знаком, не 
сходили со страниц „Коммерсанта“ на протяжении 
всех этих лет. Многое было за эти годы. Приходи-
лось почувствовать и прелести экономического 
всплеска, когда не было отбоя от рекламодателей, 
и трудности кризисного периода. Но мы, как насто-
ящие русские люди, не сдаемся!» – отметила дирек-
тор газеты Людмила Крошечкина. В результате ре-
шения редакции обладателями «твердых знаков» 
стали те люди, которые на протяжении 15 лет рабо-
тали на благо своей отрасли. Все эти 15 лет «Ком-
мерсантъ» следил за их проектами и освещал их де-
ятельность страницах газеты. 
«Иногда приходится слышать фразу: «„Коммер-
сантъ“ уже не тот». Согласен, нет тот. Я пришел в 
„Коммерсантъ“ 15 лет назад. Просматривал наши 
старые полосы. о чем мы только не писали! Сегод-
ня наши тексты и новости уже не умещаются в про-
странство одной полосы – часть выходит в интер-
нет-версии. Интересно: те люди и проекты, о кото-

рых мы писали 15 лет назад, сегодня стали солид-
нее. Бизнес развивается, расширяется, суммы ин-
вестиций увеличиваются. герои наших публика-
ций, источники информации, эксперты – тоже уже 
не те. они меняются, и мы растем вместе с ними. 
Это хорошо, что „Коммерсантъ“ уже не тот», – гово-
рит главный редактор газеты «Коммерсантъ в Пер-
ми» Вячеслав Суханов. 
Напомним, первый номер газеты «Коммерсантъ» с 
пермской полосой вышел 2 июля 2002 года. газету 
доставляли по Пермской области, Коми-Пермяцко-
му автономному округу и Республике Удмуртии. За 
15 лет было выпущено 4 тыс. номеров ежедневной 
черно-белой газеты.
Премия «твердые знаки» впервые вручалась в 
2014 году на основе опроса собственников и топ-
менеджеров о лидере в их отрасли экономики. тог-
да статуэтки получили 11 руководителей. В  2015 
году обладателей премии выбирала редакция га-
зеты «Коммерсантъ-Прикамье», которая решила 
поддержать тех, кто в кризисное время решился на 
запуск новых проектов и не отказался от ранее за-
явленных масштабных планов. В 2016 году редак-
ция пермского «Коммерсанта» отметила те собы-
тия и проекты, инициируемые номинантами, кото-
рые прошли через борьбу и сопротивление и обре-
ли новые смыслы. n

это знаК 23 ноября в перми 
состоялась четвертая ежегодная 
церемония вручения премии ид 
«Коммерсантъ» в перми «твердые 
знаКи». в год своего 15-летия редаКция 
газеты вручила награды влиятельным 
персонам – руКоводителям и владельцам 
предприятий пермсКого Края. 

за продолжение традиций 
пермской конструкторской 
школы 
Управляющий директор –  
генеральный конструктор 
ао «одК-авиадвигатель»
АЛЕКСАНДР ИНОзЕМцЕв
отличительная особенность 
пермской конструкторской 
школы – высокая доля разра-
боток, внедренных в производ-
ство и массово выпускаемых  
серийными заводами. Несмо-
тря на кризис авиационной про-
мышленности 90-х годов, перм-
ские предприятия смогли со-
хранить производство.  алек-
сандр Иноземцев – продолжа-
тель традиций пермской кон-
структорской школы, сделав-
ший все возможное, чтобы со-
хранить ее в годы структурного 
кризиса российского авиапро-
ма, укрепить и развить ее твор-
ческий потенциал до мирово-
го уровня. 

«Сегодня мы дали им достой-
ный отпор! Мы получили воз-
можность развивать бизнес, 
производство. После нашей 
ремоторизации Ил-76 будут 
летать еще десятки лет — и во-
енные, и гражданские». «Ком-
мерсантъ», №24 от 11.02.2004.

за верность принципам
Экс-губернатор Пермско-
го края
ОЛЕГ чИРКуНОв
Пермь известна прежде всего 
как столица крупной промыш-
ленности Западного Урала – в 
краевом центре расположены  
основные машиностроитель-
ные гиганты. десять лет назад 
перед Пермью была поставле-
на новая задача – стать куль-
турной столицей европы. Ста-
ли применяться новые, евро-
пейские стандарты при градо-
строительстве и развитии тер-
риторий. У пермяков появи-
лась сложная, труднодости-
жимая, но амбициозная  цель. 
Многие в нее поверили. Идео-
логом новой культурной и гра-
достроительной политики стал 
бывший губернатор Пермско-
го края олег Чиркунов.  он по-
кинул свой пост пять лет назад, 
но от своих принципов не от-
ступил. его торговая сеть «Се-
мья» продолжает прививать 
пермякам европейский стиль 
жизни.  

«В 40–50 лет человек начинает 
думать: я проедаю то, что у ме-
ня уже есть, или я готов начать 
что-то новое? до сих пор в Рос-
сии не было пространства для 
того, чтобы начинать новое, и 
неизбежно появление точек 
роста, ориентированных вот 
на этих людей. Мы хотим стать 
первой такой точкой, культур-
ной столицей», — олег Чир-
кунов. Журнал «Коммерсантъ 
Власть», №45 от 16.11.2009.

за верный труд на благо энер-
гетической отрасли Прикамья
Президент Пермской торгово-
промышленной палаты
ОЛЕГ ЖДАНОв
двенадцать лет назад энерго-
система Прикамья разделилась 
на несколько самостоятельных 
частей – сбытовую, генериру-
ющую, транспортную, сервис-
ную.  Сети и подстанции, отве-
чающие за доставку электро-
энергии, остались под контро-
лем государства – в созданном 
филиале «Пермэнерго», струк-
турном подразделении государ-
ственной корпорации «МРСК 
Урала». За прошедшее десяти-
летние компания не только со-
хранила надежность работы 
пермской энергосистемы – за 
это время не было ни одной се-
рьезной аварии, – но и много-
кратно приумножила сетевую 
инфраструктуру МРСК.  Пер-
вым директором филиала был 
назначен олег Жданов, до этого 
отвечавший за коммунальное 
хозяйство Перми, а затем и все-
го Пермского края.  

«В этом риск и заключается: 
что можно сделать быстро, но 
некачественно. а потом все бу-
дут осмыслять — а зачем мы 
поставили этот прибор?» — 
поясняет олег Жданов.
Business Guide (ЖКХ. Энерго-
эффективность)». Приложе-
ние №179 от 28.09.2010.

Елена Аверина, директор Пермского филиала АО «КПМГ»:

– В этом году КПМг впервые вы-
ступила генеральным партнером 
ежегодной премии «твердые зна-
ки» газеты «Коммерсантъ». В честь 
15-летия издания на мероприя-
тии чествовали людей, которые 
внесли весомый вклад в развитие 
Пермского края. Их знания, талант, 

предпринимательский дух, инициатива, неравноду-
шие все это время способствовали росту экономи-
ки региона и повышению качества жизни граждан.

для КПМг очень близко все, что связано с развити-
ем и движением вперед, это часть нашей филосо-
фии и корпоративной культуры. Работая в России 
уже более 25 лет, мы помогаем крупнейшим пред-
приятиям нашей страны становиться эффектив-
нее и привлекать инвестиции. Мы собираем по ми-
ру лучшие практики и используем их на благо на-
циональной экономики. Мы становимся кузницей 
кадров для местных специалистов и задаем высо-
чайшие стандарты профессионализма: ровно пять 
лет назад КПМг открыла свой офис в Перми, и за 

это время нашими коллегами стали более 40 вы-
пускников пермских вузов, которые работают и 
продолжают непрерывно развиваться.
Инвестиции в людей – самые выгодные. И не толь-
ко для таких компаний, как наша, где лучшие про-
фессионалы – это залог успеха бизнеса. Пермский 
край очень богат полезными ископаемыми и сла-
вится своим высокоразвитым промышленным 
комплексом. Но именно люди создавали все эти 
предприятия, именно благодаря людям они функ-
ционируют и развиваются, именно люди принима-

ют непростые управленческие решения в наши не-
простые времена. для нас большая честь – поддер-
жать мероприятие, которое отмечает заслуги та-
ких людей. Мы желаем Премии с каждым годом 
приобретать все больше значимости, стать насто-
ящим фасилитатором диалога между бизнесом и 
властью, площадкой для обмена опытом и истори-
ями успеха.
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за грамотное управление ка-
питалом 
Президент ао «ЭР-телеком 
Холдинг»
АНДРЕй КузяЕв
У истоков пермского капитализ-
ма начала 90-х годов стояло не-
мало предпринимателей, каж-
дый из которых оставил свой 
след в развитии прикамской 
экономики. Многие бизнесме-
ны, сделав немалое состояние в 
эпоху первоначального накопле-
ния капитала, предпочли инве-
стировать заработанные сред-
ства в других регионах, а зача-
стую и за рубежом. Самый бога-
тый бизнесмен Пермского края, 
постоянный участник рейтинга 
Forbs с 2005 года, малую родину 
не покинул.  Напротив, сегодня 
он является ее крупнейшим ин-
вестором.  Владелец Пермской 
финансово-производственной 
группы решил сосредоточить-
ся на своем пермском бизне-
се.  В числе флагманов его импе-
рии – «Эр-телеком», телекомму-
никационный холдинг, а также 
«Нефтьсервисхолдинг». 

андрей Кузяев добавил, что 
посоветовал губернатору раз-
вивать не только культуру, но 
и инновационные проекты. По 
словам г-на Кузяева, он рас-
сматривает возможность соз-
дания в Перми на базе подкон-
трольного ему «Эр-телеком 
Холдинга» инновационно-тех-
нического парка.
Лента новостей (Пермь) 
от 01.03.2011.

за развитие пищевой промыш-
ленности Прикамья 
директор ао «Птицефабрика 
„Пермская“»
НИКОЛАй РОшАК
Немало предприятий пермско-
го пищепрома не пережили ли-
хих 90-х годов. Но некоторым 
промплошадкам повезло – по-
сле приватизации их возглави-
ли так называемые «красные ге-
нералы»: топ-менеджеры,  по-
лучившие свое воспитание в со-
ветское время. Благодаря их во-
ле удавалось предотвратить 
разрыв хозяйственных связей 
предприятий, попытки недруже-
ственных поглощений и даль-
нейший распад предприятия. 
Птицефабрике «Пермской» по-
везло: в 1996 году ее возгла-
вил человек, которому удалось 
не только спасти фабрику от 
развала, но и создать на ее ба-
зе крупнейший в Пермском крае 
птицеводческий комплекс, объ-
единяющий агропредприятия 
в поселках Сылва и Калинино 
Пермского района.  

«Нам поставлена задача — 
мы должны обеспечивать вы-
сокую производительность. 
Мы жестко исполняем корпо-
ративные правила — вовре-
мя налоги и „белая” зарплата». 
Business Guide «Корпоратив-
ное управление». Приложение 
№220 от 29.11.2013, стр. 15.

за расширение границ и слад-
кую пермскую жизнь 
генеральный директор 
ао «Кондитерская фабрика 
„Пермская“»
бОРИС швАйцЕР
Немногим пермским предпри-
ятиям пищевой промышлен-
ности удалось сохранить само-
стоятельность. За 125-летнюю 
историю пермским кондитерам 
пришлось пережить  три рево-
люции, две войны и несколь-
ко экономических кризисов. 
В начале двухтысячных годов 
Пермская кондитерская фа-
брика пережила второе рож-
дение: производственные пло-
щадки, до этого находившиеся 
в центре города, были перене-
сены в новые производствен-
ные помещения. ассортимент 
фабрики составляет более 
120 наименований. Предприя-
тие модернизирует производ-
ственные линии, инвестирует 
в производство кондитерских 
изделий на основе фруктов. 

«Люди хотят понимать, что 
они едят, часто читают со-
став конфет. Мы хотим де-
лать качественные кондитер-
ские изделия». Business Guide 
«Промышленность и иннова-
ции». Приложение №199 от 
31.10.2014.    

за надежную работу и созда-
ние комфортной среды 
генеральный директор 
ао «ПЗСП»
НИКОЛАй ДЁМКИН
Многие крупные строительные 
компании Пермского края за-
родились еще в советское вре-
мя как производители строй-
материалов. Стать настоя-
щими девелоперами и пере-
жить все постсоветские кри-
зисы на рынке недвижимости 
удалось далеко не всем. ПЗСП, 
за более чем пятидесятилет-
нюю историю существования, 
из небольшого гипсового за-
вода превратился в крупней-
шего застройщика Пермско-
го края. Несмотря на экономи-
ческие неурядицы в стране, из-
менения градостроительной 
политики, предприятие про-
должает бесперебойную рабо-
ту, обеспечивая жителей края 
не только крышей над головой, 
но и необходимой социальной 
инфраструктурой. 

«В нынешней экономиче-
ской ситуации важно не по-
терять тот объем жилищно-
го строительства, на кото-
рый мы вышли в последние 
годы». «Ъ-Прикамье-Online» 
от 03.03.2015.

за развитие промышленности 
и вывод ее на новый уровень 
Председатель совета директо-
ров Пао «Метафракс»
АРМЕН ГАРСЛяН
Компания «Метафракс», осно-
ванная в 1955 году как произ-
водитель метанола, долгие го-
ды оставалась монопродукто-
вым заводом. для реализации 
крупной инвестиционной про-
граммы был приглашен про-
фессиональный менеджер, ко-
торому предстояло разрабо-
тать стратегию развитию пред-
приятия и вывести его на но-
вый виток развития – углу-
бленную переработку метано-
ла. дальнейшим шагом разви-
тия стало создание совмест-
ного производства с зарубеж-
ными компаниями.  Сегодня  
крупнейший в стране произво-
дитель метанола и формали-
на губахинский «Мета фракс» 
приступил к реализации ин-
вестпроекта стоимостью 800 
млн евро – строительства в гу-
бахе комплекса аммиака, кар-
бамида, меламина. 

«те, кто владеет технология-
ми, вырвутся вперед с колос-
сальным отрывом». «Коммер-
сантъ», №100 от 08.06.2016.

за развитие бизнеса и стрем-
ление двигаться вперед 
Владелец холдинга «Сатурн-Р»
АЛЕКСАНДР РЕПИН
основатель и владелец одного 
из крупнейших пермских хол-
дингов начинал бизнес с ком-
пании по сбору ангаров. За 26 
лет существования компания 
из предприятия по сбору анга-
ров и продавца бытовой тех-
ники выросла до крупнейше-
го холдинга, объединяюще-
го в себе несколько направле-
ний. Сегодня холдинг управля-
ет коммерческой недвижимо-
стью, агропредприятием, яв-
ляется крупнейшим автодиле-
ром в Пермском крае и строит 
до 50 тыс. кв. м жилья ежегод-
но. годовой оборот группы – 
20 млрд руб., при чистой при-
были в 900 млн руб. Компания 
благополучно пережила уже 
несколько кризисов.  

«Вот когда стоимость денег бу-
дет 3–4%, тогда это будет точ-
но выгодное вложение». «Ком-
мерсантъ», №9 от 19.01.2017.

– Наша компания выступила пар-
тнером церемонии вручения пре-
мии в этом году. Наш подарок и 
слова поздравления были на-
правлены обладателю премии 
2017 года, председателю совета 
директоров ооо «Пермская фи-
нансово-производственная груп-

па» андрею Кузяеву. Инвестиционный холдинг на 
протяжении пяти лет является партнером START 
CITY GROUP, участвуя в финансировании рекон-

струкции различных социально значимых объек-
тов, в том числе реконструкции набережной ре-
ки Камы.

Александр Кашеваров, председатель правления START CITY GROUP:
Генеральный партнер Партнеры Промо-партнер
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Культура

главным событием 2017 года для пермяков ста-
ла, конечно, смена власти в регионе. от ново-
го губернатора ждали в первую очередь реше-
ния вопросов транспортной инфраструктуры — 
строительства нового аэропорта, реконструк-
ции железнодорожного вокзала. Но курс был 
взят еще и на изменения в культурной отрасли. 
Молодой политик быстро разобрался с культур-
ным прошлым региона и собрал команду, спо-
собную провести если не реинкарнацию фести-
валя «Белые ночи», то найти ему достойную за-
мену.

фестиваль длиною в лето глава 
Прикамья Максим Решетников начал управлять 
регионом весной 2017 года. И ему тоже нужна бы-
ла «культурная визитка». Пермяки уже позабыли 
шикарные «Белые ночи», появившиеся при оле-
ге Чиркунове по задумке галериста Марата гель-
мана. Стерся из памяти и фурор первого года фе-
стиваля, когда восторженные отзывы посетителей 
разбивались о негодование тех, кому жаль денег 
и личного времени на что-то «слишком современ-
ное». Второй и третий год жизни «Белых ночей» 
поднял планку еще выше. Жители привыкли, что 
каждый вечер можно провести интересно. И посте-
пенно приняли фестиваль как существенную часть 
городской жизни.
Виктор Басаргин, управлявший регионом с 2012 
до начала  2017 года, сделал ставку на экономию 
бюджетных средств. так фестиваль с романтич-
ным названием и локацией на центральной пло-
щадке города был переупакован в «Пермский ка-
лейдоскоп» и прописан в парке им. горького. Кри-
тиканы вернулись, но теперь их аргументы стали 
весомее. Вместо ежевечерних шоу, активностей 
и концертов публике предложили наслаждаться 
народными исполнителями между каруселями и 
контактным зоопарком.
от 2017-го многого не ждали. И к фестивалю 
«Пермский период», который анонсировал Мак-
сим Решетников, отнеслись с прохладой. Между 
тем силы на его исполнение были брошены колос-

сальные. организаторы сделали ставку на моло-
дежь — и не прогадали.

новое время Фестиваль «Пермский пери-
од. Новое время» аккумулировал массу всевоз-
можных мероприятий: спорт, танцы, театр, выстав-
ки. Проще говоря, власти создали этакий культур-
ный, «зонтичный» бренд. Помимо развлечений 
пермякам предложили еще и различные дискус-
сии, посетители которых еженедельно открывали 
двери шатров на эспланаде под общим названием 
«Лето Парк». Сюда же включили и Пермский мо-

лодежный форум, тогда как раньше в словосоче-
тание «пермский форум» включались слова «эко-
номический» или «промышленный». Вторая круп-
ная площадка работала на набережной Камы, где 
можно было провести целый день, начав утро с за-
нятий по йоге и, фланируя по берегу, найти для се-
бя с десяток любопытных дел.
«Идея „Лето Парка“ появилась, потому что был 
очевиден запрос жителей Перми на интересные 
события и возможность проводить досуг в горо-
де. Именно поэтому проекты, которые оживля-
ли общественные пространства, создавали новые 

точки притяжения, и были реализованы в рам-
ках фестиваля „Пермский период. Новое время“. 
В этом формате работал проект „Суббота на На-
бережной“, а также — в самом центре города — 
„Лето Парк“, — говорит руководитель фестива-
ля «Пермский период. Новое время» антон Кле-
пиков.
губернаторские выборы были назначены на осень. 
Но главным подарком пермякам стало не ожида-
емое избрание нового главы региона, а его реше-
ние в качестве врио — продлить фестиваль на зи-
му и построить теплый шатер, где так же, как и ле-

со столичным размахом уходящий год насытил пермяКов 
таКим Количеством событий, что, Кажется, другие отрасли, помимо Культуры, и не 
жили. премьеры, фестивали, выставКи заставили встряхнуть обитателей типично 
промышленного города. эКсперты фиКсируют позитивные сдвиги в Культурной 
политиКе после смены губернатора и его Команды. ЮлИя КОлбИНА
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ЭТИМ ЛЕТОМ ПО ИНИцИАТИвЕ ГубЕРНАТОРА в ПЕРМИ вПЕРвыЕ СОСТОяЛСя МОЛОДЕЖНый фОРуМ

пРойДеННые кРиЗиСы – 
эТо НАши СТРеСС-ТеСТы

«Финансовый дом» начал ра-
боту на пермском рынке в далеком 
июле 1992 года, почти сразу после 
того, как российское правительство 
издало «Положение о выпуске и об-
ращении ценных бумаг и фондовых 
биржах РСФСР». Фактически, совре-
менная история российского фондо-
вого рынка и одной из ведущих ин-
вестиционных компаний Пермского 
края началась одновременно.

За минувшую четверть века рос-
сийская экономика пережила не-
сколько системных кризисов, через 
которые «Финансовый дом» успеш-
но провел своих клиентов. На самом 
деле все эти кризисы оказались для 
компании стресс-тестами, которые 
были успешно пройдены. Сегодня 
капитализация «Финансового до-
ма» в десятки раз превышает требо-
вания, установленные российским 
законодательством. И это говорит 

о том, что финансовые возможно-
сти инвестиционной компании мас-
штабнее имеющихся проектов.

УпРАВЛеНие ДеНьГАми – 
эТо опыТ и оТВеТСТВеННоСТь

Грамотный инвестор – тот, кто 
понимает соотношение риска и до-
ходности выбранного актива либо 
знаком с теми, кто может ему это 
объяснить. Команда профессио-
нальных управляющих и трейдеров 
«Финансового дома» способна бы-
стро подобрать оптимальную схему 
инвестирования в ценные бумаги, 
предлагая индивидуальные реше-
ния. Профессиональные управляю-
щие также владеют основами фи-
нансовой инженерии, что позволяет 
им находить скрытые возможности 
даже в очень непростых ситуациях.

Кейс из практики: в «Финансо-
вый дом» обратился владелец не-
большой компании с просьбой со-
кратить кредитную нагрузку и, по 

возможности, сбалансировать до-
ходы и расходы. Его активы – это 
банковский долларовый счет. Оста-
ваясь пессимистом по отношению 
к нашей национальной валюте, он 
держал деньги под 1,5% годовых в 
USD. В то же время он платил банку 
кредит, взятый на развитие бизне-
са по ставке 15% годовых в рублях. 
Стандартная и не слишком прият-
ная ситуация, выбраться из кото-
рой, на первый взгляд, весьма не-
просто. Управляющие предложили 
ему скорректировать финансовый 
план, разместив его активы в евро-
облигациях, доход по которым со-
ставляет 5% годовых в долларах. За-
ем также удалось значительно уде-
шевить – вместо банковского кре-
дита деньги заняли на бирже под 8% 
годовых. Разница ставок с 13,5% со-
кратилась до 3%. Финансовое поло-
жение реально улучшилось, и пред-
приниматель смог позволить себе 
планировать новые проекты. «Поч-

ти всегда есть возможность увели-
чить доходность активов, не увели-
чивая риск инвестиций, либо умень-
шить стоимость обслуживания пас-
сивов. В данном примере удалось 
решить обе задачи сразу», – объяс-
няет генеральный директор ИК «Фи-
нансовый дом» Юрий Гаврилов.

ЛюДи обожАюТ бАНкоВСкие 
ДепоЗиТы… и ТеРЯюТ ДеНьГи

Финансовый сектор развива-
ется непрерывно. Роль привычных 
институтов – банков – теперь меня-
ется, и изменится еще очень силь-
но уже в ближайшие годы. Зная это, 
ограничивать себя привычными 
консервативными инструментами 
не слишком дальновидно, считают 
в «Финансовом доме».

Аксиома состоит в том, что аль-
тернатива депозитам – это облига-
ции. Но что делать, если вы не дове-
ряете облигациям российских ком-
паний? В этом случае управляющие 

«Финансового дома» могут скон-
струировать для вас особые финан-
совые продукты на основе евро-
облигаций западных компаний и ва-
лютных фьючерсов ММВБ, с гаран-
тированной высокой рублевой до-
ходностью.

«Всегда есть решения, о кото-
рых вы не подозреваете. Мы готовы 
рассказать о новых инструментах, 
поделиться новостями, оптимизи-
ровать решение задач, которые сто-
ят перед вами. Накопленный опыт 
и знания позволяют нам делать это 
профессионально», – говорит гене-
ральный директор ИК «Финансовый 
дом» Юрий Гаврилов.

Поздравляем наших настоящих 
и будущих клиентов с наступающим 
Новым годом! Желаем вам успеш-
ных инвестиционных решений и 
ждем в нашем офисе по адресу: 
г. Пермь, ул. Ленина, 64, 10-й этаж.
Тел. (324) 236-16-16, www.fdom.ru 

ГДе ДеНьГи Не ЛежАТ
иНВеСТиЦиоННАЯ компАНиЯ «фиНАНСоВый Дом» оТмечАеТ 25-ЛеТие
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Культура

«пермалко» является современным предприятием в своей индустрии, оснащенным 
по последнему слову техники и использующим в производстве самые передовые тех-
нологии. предприятие ставит перед собой задачи по расширению торговых отношений 
на международном рынке.

2017 год стал для «Пермалко» поис-
тине знаменательным. Продукция заво-
да получила высокое признание на пре-
стижных профессиональных междуна-
родных конкурсах. Напитки завода удо-
стоились более 10 наивысших наград 
в Германии (Berlin ISC), в Великобрита-
нии (The Global Spirits Masters), во Фран-
ции (United vodka), в США (San Francisco 
WSC, New York ISC) и Гонконге (China 
Wine & Spirits Awards, Hong Kong IWSC). 
А на самом авторитетном дегустацион-
ном конкурсе IWSC в Лондоне продукт 
«Пермалко» получил золотую медаль 
«Gold Outstanding». По значимости эту 
награду можно сравнить с получением 
«Оскара» в кинематографе. Специали-
сты завода смогли создать продукт, ко-
торым сегодня они действительно могут 
гордиться. Это общепризнанный напи-
ток, который ничем не уступает лучшим 
мировым образцам.

Следуя столь высоким стандартам, 
«Пермалко» гарантирует исключитель-

ное качество выпускаемой продукции и 
ее стабильные органолептические пока-
затели. «Наш продукт честный – мы со-
храняем традиции русского напитка», – 
говорит Олег Котельников, гендиректор 
предприятия, отмечая, что цена на всю 
продукцию завода остается доступной, а 
качество – премиальным.

«Пермалко» известно оригинально-
стью рецептур своих напитков, которые 
изготавливаются из высококачественных 
ингредиентов. Нужно отметить, что со-
трудники предприятия постоянно ведут 
работы по созданию новых продуктов, 
при этом уделяется достаточно внима-
ния ребрендингу ранее производивших-
ся напитков. Предприятие старается идти 
в ногу со временем, используя инноваци-
онные технологии при их изготовлении.

На протяжении всего года завод рабо-
тал со значительной загруженностью про-
изводственных мощностей, чтобы удов-
летворить высокий спрос на продукцию. 
В 2017 году «Пермалко» перешло на кру-

глосуточный режим работы. В ближай-
шее время планируется запуск новой ли-
нии розлива. По сравнению с прошлым 
годом объем производства предприятия 
вырос на 25%. На 27% увеличились прода-
жи в Пермском крае и за его пределами. 
«Пермалко» успешно экспортирует про-
дукцию в страны СНГ, Европу, США, Афри-
ку. Предприятие намерено и дальше рас-

ширять географию продаж и каналов сбы-
та. Завод уплатил налоги в бюджеты всех 
уровней на сумму свыше 3 млрд рублей.

Достижения «Пермалко» можно пе-
речислять долго. А само предприятие тем 
временем движется вперед, целенаправ-
ленно реализуя программу модерниза-
ции и технологического оснащения произ-
водства, внедряя новейшие технологии.

межДУНАРоДНое пРиЗНАНие 
пРоДУкЦии «пеРмАЛко»

На правах рекламы
чрезмерное  употребление  алкоголя  вредит  вашему  здоровью

том, продолжаются различные мероприятия, лек-
ции, игры. Сезонное название «Лето Парк» смени-
ли на уютный «Сказариум». там открылось про-
странство для выставок, мастер-классов, настоль-
ных игр и концертный зал.
теперь на сайте фестиваля «Пермский период. Но-
вое время» программа расписана до ноября 2018 
года. В каждом месяце — не менее пяти меропри-
ятий, то есть каждые выходные горожанам пред-
лагают ту или иную активность. Сидеть перед те-
левизором стало неинтересно. И некогда. Это под-
тверждают и итоги работы фестиваля летом — его 
посетили 85 тыс. человек.
«Мы убедились, что жителям города нравится 
формат „инфотейнмент“, то есть сочетание полез-
ного, информационно обогащенного и развлека-
тельного контента. Мы увидели большой интерес 
к таким мероприятиям со стороны молодежи, ро-
дителей с детьми. другой важный эффект — „Ле-
то Парк“ был открытой площадкой и позволил вы-
йти „в город“ как традиционным институтам — те-
атрам, музеям, профессиональным музыкальным 
коллективам, так и новым именам — экспертам, 
преподавателям вузов, мастерам. то есть тем, кто 
зачастую был известен сравнительно небольшому 
кругу, а при поддержке „Лето Парка“ получил воз-
можность встретиться с широкой аудиторией», — 
добавил антон Клепиков.

пермь начинается с театров от но-
вых властей культурная общественность ждала и 
старта реконструкции театра-театра и строитель-
ства новой сцены оперного.
«говоря о главных событиях года, нельзя обойти 
вниманием, конечно, смену власти в регионе. Но-
вый губернатор показал себя как человек, заинте-
ресованный в культуре и воспринимающий куль-
туру как инструмент развития региона, что вызы-
вает уважение и надежду на активное и плодотвор-
ное сотрудничество. Признаком признания театра 
как важного игрока на культурной сцене является 

и финансовая поддержка со стороны федераль-
ного центра — выделение гранта президента и це-
левого гранта на постановку балета „Щелкунчик“. 
Ну и очень бы хотелось, чтобы этот год также во-
шел в историю как год, когда был утвержден про-
ект новой сцены пермской оперы, строительство 
которой, мы надеемся, начнется в обозримом бу-
дущем», — подчеркивают в Пермском академиче-
ском театре оперы и балета.
Но ожидание не заставило остановить творческий 
процесс. обновление репертуара, неизменные 
пермские «Золотые маски» и ряд других, не менее 
почетных премий.
На этом фоне уже неудивительными выглядят за-
явления о том, что худрук пермской оперы отказы-
вается от работы в Covent Garden, а на сцене театра 
выступает звезда мирового балета Наталья оси-
пова. Кресла в самолетах заполнены столичными 
гостями, которые проводят вечер в пермских те-
атрах.
«2017 год был важным и насыщенным. Мы вы-
пустили несколько ярких премьер. Это в первую 
очередь балет „Золушка“ и специально создан-
ная по заказу театра опера Cantos, выдвинутые 
на премию „Золотая маска-2018“ в 12 номинаци-
ях, а также оперы „Богема“ и „Свадьба“ и три ба-
лета Стравинского. В этом году театр вновь вер-
нулся с „Золотой маски“ с тремя наградами: те-
одор Курентзис стал обладателем седьмой „Ма-
ски“ в своей карьере за лучшую работу дириже-
ра в опере, приза „Лучшая женская роль в опе-
ре“ удостоилась Надежда Павлова, а Роберт Уил-
сон стал лучшим художником по свету. еще одно 
значительное событие для театра — с начала се-
зона прима-балериной театра стала звезда миро-
вого балета Наталья осипова», — говорит гене-
ральный продюсер Пермского театра оперы и ба-
лета Марк де Мони.
Пермская опера — не только для пермяков. га-
строльный опыт показал: что-то должно перепа-
дать и европейскому зрителю.

«Летом, в перерыве между сезонами, оркестр и хор 
МusicAeterna под управлением теодора Курентзи-
са блестяще выступили на Зальцбургском фести-
вале. Это был первый случай в истории одного из 
самых крупных и авторитетных фестивалей ака-
демической музыки, когда российские музыкан-
ты открывали основную, оперную программу», — 
добавляет Марк де Мони.
другие находки театра — просветительская про-
грамма «Лаборатория современного зрителя», вы-
ступления в частной филармонии и даже откры-
тые репетиции.
Пермский академический театр-театр тоже делает 
ставку на обновление труппы: к театральному гусю 
дениске подселяют настоящую крылатую колле-
гу грету. гусыне завели Instagram, и судя по всему, 
она ведет насыщенную светскую жизнь: инспекти-
рует новый аэропорт, принимает цветы от поклон-
ников. И все это — в перерывах между репетиция-
ми с дрессировщиками для нового спектакля «Кар-
лик Нос». 
При этом в пермской драме тоже отметили влия-
ние смены власти на культурную политику. «Мы 
живем в стране, где многое зависит от первых лиц. 
И если первое лицо не занято регионом, то регион 
ложится набок. К счастью, наш новый губернатор 
амбициозен и понимает, что для поддержки амби-
ций края необходимо осознанно подходить к раз-
витию культурной политики. Надеюсь, что в 2018 
году тенденция увеличения культурных событий 
сохранится, и надеюсь, что 2017 год был таким яр-
ким потому, что забота о культуре — позиция Мак-
сима Решетникова», — говорит главный режиссер 
Пермского академического театра-театра Влади-
мир гурфинкель.
теперь в театре ждут, что в отрасли произойдет ка-
чественный скачок. «К сожалению, меня не всегда 
радует качество происходящего, потому что боль-
шими художественными проектами, с моей точки 
зрения, должны заниматься творцы, а не админи-
страторы. Хотелось бы, чтобы в новом году в Перм-

ском крае возникла ситуация подлинного конкур-
са художественных идей, а не конкурса влияний и 
возможностей тех, кто мероприятия осуществляет. 
И тогда мы увидим небо в алмазах, и художествен-
ное победит бессмысленное», — добавил Влади-
мир гурфинкель. Пермь и ее культурная компонен-
та, по его мнению, освободилась от давления и на-
чала новую страницу своей истории. 
«Мне кажется, что в этом году культурные учреж-
дения все-таки вздохнули свободнее, почувство-
вали себя нужными, важными, ведь тот безумный 
пресс, которым искусство и культуру давили вла-
сти предыдущие, остался в прошлом. Закончилась 
эпоха больших войн и сражений и началась новая 
страница истории Пермского края», — отметил го-
сподин гурфинкель.

не без патриотизма  Сохраняя свое 
культурное ядро, Пермь приблизилась к феде-
ральным трендам. Это один из маркеров новой 
власти — и не самых ужасных — перенимать, за-
нимать, принимать подарки от Федерации. так бы-
ло и с информационными системами для работы 
власти, с дорожной техникой, а теперь и с экспози-
цией «Россия — моя история». 
Проект по созданию мультимедийного парка реа-
лизован уже в ряде регионов, в начале декабря вы-
ставка открылась и в Перми, в здании Речного вок-
зала. Мнения посетивших парк расходятся: от вос-
хищения интерактивными элементами до освисты-
вания «ура-патриотизма». Но как бы то ни было, 
присоединяясь к этому проекту, Пермь напомнила 
стране о статусе миллионника и застолбила за со-
бой право тоже рассказывать историю России. И 
если раньше в Перми было в ходу изучать историю 
по заводам и музею с пушками, то теперь у нас — 
«как в Москве». 
Какими шагами будет идти «остоличивание» Пер-
ми, станет ясно хотя бы спустя год присутствия 
здесь новой власти. Пока ей выдан очень большой 
аванс.  n
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бывало и таКое
события года в подборКе «Guide — итоги года. пермсКий Край»

12 ДЕКАбРя СОСТОяЛОСь ОТКРыТИЕ выСТАвКИ «РОССИя — МОя ИСТОРИя» в ПЕРМИ

МЕЖДу ПЕРМСКИМ КРАЕМ И «ПЕРМСКОй КОНцЕССИОННОй КОМПАНИЕй» (вхОДИТ в ГРуППу вТб) ПОДПИСАНО КОНцЕССИОННОЕ СОГЛАшЕНИЕ 

О СТРОИТЕЛьСТвЕ МОСТА чЕРЕз РЕКу чуСОвую, КОТОРый зАКОНчИТ фОРМИРОвАНИЕ ИНфРАСТРуКТуРы ОбхОДА ПЕРМИ

НА зДАНИИ НИИуМС быЛО ДЕМОНТИРОвАНО ПАННО «НАуКА», выПОЛНЕННОЕ в 1982 ГОДу

ПРЕСС-КОНфЕРЕНцИя звЕзДы МИРОвОГО бАЛЕТА.

звЕзДА МИРОвОГО бАЛЕТА, ПРИМА-бАЛЕРИНА ЛОНДОНСКОГО КОРОЛЕвСКОГО бАЛЕТА НАТАЛья ОСИПОвА СТАЛА ПРИМА-бАЛЕРИНОй  

ГКбуК «ПЕРМСКИй ТЕАТР ОПЕРы И бАЛЕТА ИМ. П. И. чАйКОвСКОГО» 

ПОЛНОМОчНый ПРЕДСТАвИТЕЛь ПРЕзИДЕНТА РОССИйСКОй фЕДЕРАцИИ в ДАЛьНЕвОСТОчНОМ фЕДЕРАЛьНОМ ОКРуГЕ юРИй ТРуТНЕв 

ПОСЕТИЛ СПЕцИАЛИзИРОвАННую ДЕТСКО-юНОшЕСКую СПОРТИвНую шКОЛу ОЛИМПИйСКОГО РЕзЕРвА «КИОКушИНКАй» в ПЕРМИ

в хОДЕ вИзИТА в ПЕРМь вЛАДИМИР ПуТИН ПОзНАКОМИЛСя С ПРЕДСТАвИТЕЛяМИ ПЕРМСКОГО IT-СООбщЕСТвА
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в СЕНТябРЕ в ПЕРМИ ПРОшЕЛ ПЕРМСКИй МЕЖДуНАРОДНый МАРАфОН, СОбРАвшИй ПОчТИ шЕСТь ТыСяч учАСТНИКОв

в ОКТябРЕ СОСТОяЛАСь СТРАТЕГИчЕСКАя СЕССИя «IT- КЛАСТЕР ПЕРМСКОГО КРАя». НА фОТО: ПРЕзИДЕНТ КОМПАНИИ «ЭР-ТЕЛЕКОМ» 

АНДРЕй КузяЕв И ГубЕРНАТОР ПЕРМСКОГО КРАя МАКСИМ РЕшЕТНИКОв

ПАвЕЛ МИКОв зАНяЛ ПОСТ уПОЛНОМОчЕННОГО ПО ПРАвАМ чЕЛОвЕКА в ПЕРМСКОМ КРАЕ, зАМЕНИв в ЭТОй ДОЛЖНОСТИ ТАТьяНу МАРГОЛИНу вО вРЕМя ПОДГОТОвКИ ГОРОДА К вИзИТу вЛАДИМИРА ПуТИНА быЛ уСТАНОвЛЕН бАННЕР С ИзОбРАЖЕНИЕМ АМЕРИКАНСКОй уЛИцы

в ПЕРМИ быЛ ОТКРыТ МАГАзИН фЕРМЕРСКОй ПРОДуКцИИ «хЛЕб-СОЛь» ГЕРМАНА СТЕРЛИГОвА в ПЕРМИ, КОТОРый ПРОСущЕСТвОвАЛ 

вСЕГО НЕСКОЛьКО МЕСяцЕв, НЕ НАйДя ПОСТОяННых КЛИЕНТОв

в СЕНТябРЕ в ПЕРМИ СОСТОяЛСя ПЕРМСКИй МОЛОДЕЖНый фОРуМ



инфраструКтура

Генеральный директор Ао «коРТРоС-пермь», депутат Законодатель-
ного собрания пермского края Николай Зуев – об итогах года и роли 
застройщика в развитии городского пространства.

– Николай Геннадьевич, с ка-
кими результатами «коРТРоС-
пермь» завершает 2017 год?

– В этом году мы сдали пер-
вый дом в жилом комплексе «Гул-
ливер». Разрешение на ввод в экс-
плуатацию было выдано в сентя-
бре. А буквально на прошлой неде-
ле получено разрешение на ввод 
еще одной сдвоенной башни. Пол-
ностью готов шестиэтажный дом – 
сейчас идет его поэтапная прием-
ка. Что касается строительства, мы 
все свои планы выполнили. В сум-
ме это около 55 тыс. квадратных 
метров жилья для пермяков – мы 
за год столько еще не сдавали, так 
что для компании это серьезный 
результат.

В числе значимых для компа-
нии событий года – открытый кон-
курс по выбору проекта памятни-
ка известному артисту, пермяку Ге-
оргию Буркову. Такого опыта у нас 
раньше не было. В том же Екате-
ринбурге при строительстве ком-
плекса «Академический» многое 
было сделано для организации об-
щественного пространства: «КОР-
ТРОС» занимался и озеленением, и 
облагораживанием русла местной 
реки. Но объектов монументаль-
ного искусства там нет. В Перми же, 
как мы выяснили, культура памят-

ников хорошо развита, есть и инте-
ресные, талантливые скульпторы. 
Кстати, именно пермяк Алексей За-
лазаев был признан победителем. 
До конца года мы заключим с ним 
договор. А 31 мая 2018 года, в день 
юбилея Георгия Ивановича, торже-
ственно откроем памятник.

Порадовало, что эксперты вы-
соко оценивают организацию кон-
курсных процедур, уровень при-
влеченных специалистов и гео-
графию участников, которая вы-
шла далеко за пределы Пермско-
го края. И даже то, что при подве-
дении итогов компания оплатила 
работу всех скульпторов – финали-
стов конкурса.

Хочу отметить также, что сдан-
ный в прошлом году ЭЖК «ASTRA» 
в этом году стал победителем на-
ционального этапа конкурса FIABCI 
«Prix d’Exellence Awards» в номина-
ции «Наследие. Реставрация». Мы 
рады признанию качества нашего 
проекта и тому, что благодаря уси-
лиям компании город Пермь зву-
чит в таком контексте. Нам реко-
мендовали участвовать во всемир-
ном конкурсе. Конечно, трудно тя-
гаться с такими странами, как Ита-
лия, например, но если Пермь про-
звучит на таком уровне – это уже 
хорошо. 

– В сентябре на площадке жк 
«Гулливер» побывал губернатор 
максим Решетников. В первона-
чальные договоренности с вла-
стью были внесены изменения? 

– Они тогда же были закре-
плены в Соглашении, которое 
«КОРТРОС-Пермь» подписал с пра-
вительством Пермского края и ад-
министрацией Перми. В него вош-
ли позиции, которые были согла-
сованы ранее: по реконструкции 
и передаче муниципалитету пар-
ка, установке памятника и строи-
тельству спортплощадки для шко-
лы №9. К ним добавились две до-
полнительные позиции. Компа-
ния «КОРТРОС-Пермь» взяла на се-
бя обязательства спроектировать и 
построить детский сад на 160 мест 
и принять участие в расширении 
гимназии №17. Для нее будет при-
обретен земельный участок. Мас-
штаб проекта не позволяет нам по-
строить школьное здание, но по-
участвовать в развитии системы об-
разования Перми мы можем. Это 
тоже новый для нас опыт.

– Войдет ли «Гулливер» в пе-
речень объектов «пермь-300», 
которые должны украсить город 
к юбилею?

– Мы получили соответствую-
щее предложение от главы города 
и подали заявку. Хотя никаких пре-
ференций для себя не ожидаем. Во 
всяком случае, я не видел никаких 
документов, которые определяли 

бы какой-то особый статус для про-
ектов, вошедших в список.

Подготовку к 300-летию горо-
да я связываю в первую очередь с 
благоустройством. В 2016 году в хо-
де выборов в Законодательное со-
брание в моем округе, в Свердлов-
ском и Мотовилихинском райо-
нах, эта тема была озвучена как на-
казы жителей. И я как строитель и 
как депутат принял их к исполне-
нию. В конце 2016 года мы собрали 
информацию по объектам округа, 
нуждающимся в благоустройстве. 
И это оказалось очень своевремен-
но: в этом году появилась возмож-
ность расширить программу бла-
гоустройства территорий, тема во-
шла в федеральную повестку, под-
ключились краевой бюджет и му-
ниципалитет.

Что касается юбилея города, 
мы уже выходили с предложения-
ми о благоустройстве обществен-
ных пространств в центре города, 
они позволили бы добиться луч-
ших решений. Но чтобы решать за-
дачи, их нужно сначала поставить. 
А пока работаем в запланирован-
ных объемах.

Коллективу АО «КОРТРОС-
Пермь» и филиала «Объединенной 
службы заказчика» – мы представ-
лены в Перми двумя юридически-
ми лицами – по силам самые мас-
штабные цели. Мы работаем для 
пермяков, стремимся, чтобы дове-
рие к компании росло. Чтобы лю-
дям нравилось то, что мы делаем, 
а у компании была возможность 
расширять строительство жилья 
в Пермском крае.

«чТобы РешАТь ЗАДАчи, их НУжНо СТАВиТь»
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строй где стоишь! о необходимости 
строительства нового здания аэровокзала руко-
водители Прикамья заявляли с начала двухтысяч-
ных годов. даже тогда теперь уже «старый» тер-
минал» не соответствовал высокому званию «воз-
душных ворот» ни культурной столицы европы, ни 
территории опережающего развития. Впрочем, с 
железнодорожными и речными «воротами» ситу-
ация была не лучше. 
Изначально Большое Савино создавался как во-
енный аэродром, на котором в 1952 году дисло-
цировалась 87-я авиадивизия ПВо. Статус аэро-
дрома совместного базирования он получил в 
1965 году, а спустя два года там было построено 
здание аэровокзала. оно перестало соответство-
вать современным требованиям еще во времена 
СССР, на которые пришелся пик пассажиропото-
ка на местных и межрегиональных линиях. другое 
дело — взлетно-посадочная полоса. В 2002 году 
она была удлинена до 3,2 тыс. м, а эродром стал 
способен принимать воздушные суда всех типов. 
Примерно к этому же времени относятся пер-
вые попытки разработать проектную документа-
цию нового терминала. Сделать это в разное вре-
мя пытались югославы, испанцы и англичане, но 
все проекты по разным причинам так и остались 
на бумаге.

В итоге краевые власти решили, что проект стро-
ительства нового терминала должен реализовы-
ваться на принципах государственно-частного 
партнерства. На разных этапах за право стать ин-
вестором боролись крупнейшие в стране аэропор-
товые холдинги: «аэропорты регионов» гК «Ре-
нова», «Базэл» олега дерипаски и группа компа-
ний «Новапорт» Романа троценко. Победу в ито-
ге одержала структура «Новапорта» ооо «Новая 
Колхида», которая выполнила свои обязатель-
ства в срок. Инвестировав около 4,7 млрд руб., об-
щество получило 75% минус 1 акцию долей в ао 
«Международный аэропорт „Пермь“», созданном 
для управления Большим Савино. В новый терми-
нал площадью почти 30 тыс. кв. м переехали пред-
ставительства авиакомпаний, линейный отдел по-
лиции, справочная служба и медпункт. Пропуск-
ная способность аэровокзала составила 904 чело-
века в час. Регистрация на рейсы осуществляет-
ся с 20 стоек, вместимость парковки перед терми-
налом — более 650 машин. Международные рей-
сы до получения разрешения от контролирующих 
органов будет обслуживать старый терминал. По 
словам директора ао «Международный аэропорт 
„Пермь“» Эдуарда Кошенскова, межведомствен-
ная комиссия проверит новый терминал на соот-
ветствие стандартам в конце января.

К взлету готов! 1 деКабря состоялась церемония отКрытия нового 
терминала международного аэропорта большое савино. строительство этого 
объеКта на протяжении многих лет позиционировалось КаК один из самых важных 
инфраструКтурных проеКтов пермсКого Края. теперь предстоит решить вопрос 
об увеличении пассажиропотоКа и привлечении в пермь авиаперевозчиКов для 
выполнения регулярных рейсов на международные направления ДМИТРИЙ АСТАХОВ
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СТРОИТЕЛьСТвО НОвОГО АЭРОПОРТА — ОДИН Из КЛючЕвых ИНфРАСТРуКТуРНых ПРОЕКТОв ПРИКАМья ПОСЛЕДНИх ЛЕТ



инфраструКтура

холдинги выходят на поле На мо-
мент начала строительства нового аэровокзала 
гК «Новапорт», как и все крупнейшие аэропорто-
вые холдинги, уже имела большой опыт реали-
зации подобных проектов. Массовая реконструк-
ция региональных аэропортов началась в стране 
несколько лет назад в рамках подготовки транс-
портной инфраструктуры к проведению чемпио-
ната мира по футболу в 2018 году. За всю спортив-
ную историю страны соревнования такого уровня 
никогда не проходили одновременно в 11 городах, 
в которые участники и зрители будут прибывать 
воздушным транспортом. В начале 2016 года ру-
ководитель управления аэропортовой деятельно-
стью Федерального агентства воздушного транс-
порта анатолий Пчелин заявил, что уровню меро-
приятий соответствуют лишь московское Внуко-
во, питерское Пулково, а также аэропорты Сочи и 
Казани. Последние были реконструированы в ходе 
подготовки к зимним олимпийским играм 2014 го-
да и Всемирной Универсиаде, которая прошла го-
дом ранее.
Несмотря на то что Перми нет в списке городов, 
принимающих у себя чемпионат мира по футболу, 
инвесторы проявили заинтересованность к стро-
ительству новых воздушных ворот города. В ито-
ге параллельно с Большим Савино «Новапорт» за-
нимался реконструкцией аэропортов в Волгограде 
и Калининграде. В августе 2016 года в эксплуата-
цию был сдан терминал С международного аэро-
порта Волгоград, строительство которого началось 
в 2014 году. По данным из открытых источников, 
здание двухэтажного терминала площадью 10 тыс. 
кв. м и пропускной способностью 300 человек в час 
обошлось в 4,7 млрд руб. В марте 2016 года в Вол-
гограде началось строительство нового термина-
ла B с аналогичной площадью, но с увеличенной до 
740 человек в час пропускной способностью. Этот 
этап реконструкции обойдется в 2,1 млрд руб. Сто-
имость реконструкции калининградского аэропор-
та Храброво составит 3,8 млрд руб. В июне этого 
года там открылась первая очередь пассажирско-
го терминала площадью 25,5 тыс. кв. м, открытие 
второй очереди в 14,2 тыс. кв. м ожидается к мар-
ту 2018 года.
В модернизацию инфраструктуры подконтроль-
ных объектов вложились и «аэропорты регионов». 
В новый пятиэтажный терминал аэропорта Куру-
моч (Самара) площадью около 42 тыс. кв. м было 
инвестировано около 6 млрд руб. аэровокзальный 
комплекс был сдан в эксплуатацию еще в 2015 го-
ду. Второй этап реконструкции, который завершит-
ся в 2018 году, предполагает расширение площа-
ди аэровокзала до 60 тыс. кв. м. Самым затратным 
проектом холдинга стало строительство «с нуля» 

нового аэропорта под Ростовом-на-дону. Между-
народный аэропорт Платов, названный в честь ка-
зачьего атамана, обошелся почти в 46 млрд руб., 
18 млрд из которых составили инвестиции хол-
динга «аэропорты регионов». остальные средства 
были направлены из федерального и областного 
бюджетов. Площадь нового терминала составила 
более 50 тыс. кв. м.
Специалисты отмечают, что аэропорты, которые 
летом следующего года будут принимать много-
тысячные армии болельщиков, проектировались 
с учетом требований FIFA к объектам транспортной 
инфраструктуры. а они предусматривают значи-
тельный запас пропускной способности. он дол-
жен составлять не менее 20% от вместимости ста-
диона за 10 часов до начала матча на прилет, и ана-
логичные показатели после его окончания на вы-
лет. Кроме того, по стандартам FIFA аэропорты 
должны иметь достаточную инфраструктуру для 

проведения протокольных мероприятий, а также 
возможности разделения в отдельных залах раз-
личных групп болельщиков. определенным стан-
дартам должны соответствовать и автопарковки 
перед терминалом и условия транспортного сооб-
щения с центром города и стадионом.
В итоге пиковая пропускная способность аэропор-
та Калининграда в дни чемпионата должна соста-
вить 1950 человек в час, Ростова-на-дону — 1690 
человек, Волгограда — 1450, Самары — 2500 тыс. 
человек. Максимальная пропускная способность 
нового терминала Большого Савино — 904 чело-
века в час, «старый» терминал добавляет к ней еще 
400 человек. Руководитель агентства «авиапорт» 
олег Пантелеев отмечает, что пропускная способ-
ность как пермского терминала, так и объектов в 
других городах рассчитывалась исходя из прогно-
за роста пассажиропотока. «В Ростове-на-дону у 
инвесторов есть серьезная уверенность, что мак-

симальная пропускная способность аэропорта бу-
дет востребована и после чемпионата мира, эти 
ожидания подкрепляются наличием базовой авиа-
компании, — говорит он. — Схожие прогнозы по 
аэропорту Кольцово в екатеринбурге». В Нижнем 
Новгороде, где аналитика поспокойнее, пропуск-
ная способность будет обеспечиваться за счет объ-
единения мощностей «старого» и «нового» терми-
налов. «а если говорить про аэропорты Москвы, то 
в августе, когда начинается курортный сезон, они 
несут нагрузку больше, чем ожидается на время 
чемпионата», — рассказал эксперт.

сборное уложение  Стоит отметить, 
что после переноса рейсов из «старого» аэро-
порта Ростова-на-дону в Платов пассажиры за-
фиксировали рост цен на билеты авиакомпаний 
«а эрофлот» и «Россия». Из-за увеличения аэро-
портовых сборов и таксы стоимость билета на вну-
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МАКСИМАЛьНАя ПРОПуСКНАя СПОСОбНОСТь НОвОГО ТЕРМИНАЛА бОЛьшОГО САвИНО увЕЛИчИТСя ДО 904 чЕЛОвЕК в чАС

реклама



тренние рейсы возросла на 186 руб. в одну сторо-
ну, а на международные — на 296 руб. Эдуард Ко-
шенсков отметил, что не готов комментировать ин-
формацию про повышение тарифов и цены биле-
тов у коллег. При этом он пояснил, что федераль-
ная антимонопольная служба согласовала повы-
шение сбора за взлет-посадку в пермском аэро-
порту. В то же время господин Кошенсков выразил 
уверенность, что заметного скачка цен на билеты 
по этой причине не будет.
Как следует из информации на сайте «Междуна-
родного аэропорта „Пермь“», с 16 декабря этого 
года сбор за взлет-посадку для рейсов внутренних 
воздушных линий составил 466 руб. за тонну мак-
симальной взлетной массы. Ранее эта цифра со-
ставляла 376 руб. таким образом, если до конца 
декабря за посадку а-321с максимальной взлетной 
массой 89 тонн авиакомпания платила чуть больше 
33,4 тыс. руб., то теперь эта цифра составляет поч-
ти 41,5 тыс. руб. Как следует из находящихся в от-
крытом доступе приложений к указам ФаС, с 1 де-
кабря следующего по 30 ноября 2019 года сбор за 
взлет-посадку в Перми будет составлять уже 564 
руб., а на следующий годовой период — 616 руб.
олег Пантелеев поясняет, что повышение сборов 
после запуска новых объектов аэропортов являет-
ся стандартной практикой со стороны инвестора. 
По его словам, как правило, инвестор обсуждает с 
контролирующими органами программу повыше-
ния сборов в течение нескольких лет. «С одной сто-
роны, это помогает выйти на окупаемость, а с дру-
гой — позволяет растянуть рост сборов по време-
ни и сделать этот процесс безболезненней», — го-
ворит господин Пантелеев. он также отметил, что 
новый терминал дает возможность инвестору по-
лучать доход от «неавиационной» деятельности, 
например от сдачи в аренду коммерческих площа-
дей. «Но все зависит не от того, что вместо двух 
кафе поставили пять, а от пассажиропотока», — 
уточнил олег Пантелеев.

хаб его еще одна цель, которая деклариро-
валась краевыми властями и инвесторами, — 
превращение пермского аэропорта в хаб и от-
крытие прямых регулярных рейсов в страны 
дальнего зарубежья. На данный момент Пермь 
связана сезонными чартерными рейсами лишь 
с курортами Индокитая и турцией. европейские 
направления в пермском аэропорту не прижи-
лись. до 2013 года Прикамье было связано с 
европой рейсами Lufthansa, которые выполня-
лись с промежуточной посадкой в Нижнем Нов-
городе. В итоге немецкий перевозчик исклю-
чил Пермь из своей маршрутной сетки. Немцев 
в Большом Савино сменили «Чешские авиали-
нии», которые с перерывами, но выполняли рей-
сы до Праги. В 2015 году компания объявила о 
временном прекращении рейсов, но в итоге так 
и не возобновила полеты.
Эдуард Кошенсков рассказал, что поиск перевоз-
чика на регулярные рейсы ведется постоянно. «Это 
работа, и работа неблагодарная, — считает госпо-
дин Кошенсков. — Мы направили предложения и 
„Чешским авиалиниям“, и Lufthansa, но о каких-то 
договоренностях говорить пока нельзя. Пока бу-
дет такая обстановка, санкции, есть сомнения, что 
нам удастся договориться». По его прогнозам, по-
ка что пермский аэропорт продолжит обслуживать 
«азиатское» направление, а также некоторые стра-
ны СНг. так, Эдуард Кошенсков отметил, что до-
стигнута договоренность с «азербайджанскими 
авиалиниями» об организации рейса до Баку, ко-
торый будет выполняться несколько раз в неделю.
По мнению олега Пантелеева, при принятии реше-
ния об открытии рейсов перевозчики ориентиру-
ются, прежде всего, на ожидаемый пассажиропо-
ток. «один раз в неделю летать невыгодно, а на-
брать пассажиров на большой самолет они не мо-
гут, — рассуждает эксперт. — В конечном итоге 
все зависит от уровня благосостояния населения, 
а его рост — процесс небыстрый».  n
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Под занавес 2017 года одно из старейших учреждений 
культуры г. Чайковского – Дом культуры «Гидрострои-
тель» – принимало поздравления со своим 60-летием. Вме-
сте с ним поздравления принимал коллектив Культурно-
спортивного центра ООО «Газпром трансгаз Чайков-
ский», в составе которого ДК находится вот уже 26 лет.

В далеком 1957 году первостро-
ители города закончили строитель-
ство Дома культуры «Гидрострои-
тель» (отметим, что тогда он назы-
вался клубом), посвятив свой тру-
довой вклад 40-летию Октябрьской 
революции. Первый очаг культуры 
молодого города стал местом отды-
ха строителей Воткинской ГЭС. Се-
годняшнему зрителю, пришедше-
му на открытие юбилейного кон-
церта, предложили познакомиться 
с миром, в котором живет Дом куль-
туры, пролистать страницы 60-лет-
ней истории…

На экране концертного зала 
ДК – ретроспектива из черно-бе-
лых фотографий, запечатлевших 
моменты строительства здания. На 
сцену поднимаются ветераны-пер-

востроители Георгий Буланов, Ан-
тонина Печникова, Изосиф Бабу-
рин – участники той ударной строй-
ки. Они перерезают символиче-
скую красную ленточку. На велоси-
педе подъезжает Танечка Ведяги-
на – победительница велопробега, 
организованного в честь открытия 
ДК. Спустя несколько лет Таня вер-
нется в «Гидростроитель», но уже в 
качестве руководителя хореографи-
ческого ансамбля «Солнышко». Да, 
это заслуженный работник культу-
ры РФ Татьяна Григорьевна Югова, и 
ансамбль ее давно получил звание 
образцового. Вот вам и виток исто-
рии! Вместе с персонажем Почта-
льоном, разыскивающим адрес ДК, 
и словоохотливым Дворником зри-
тели знакомились с историческими 
хрониками Дома культуры.

О вкладе работников ДК в раз-
витие Чайковской территории го-
ворили представители исполни-
тельной власти – заместитель главы 
Чайковского муниципального рай-

она Александр Пойлов и первый 
заместитель главы Чайковского го-
родского поселения Михаил Ново-
селов.

Местом, где дарят праздник и 
присутствует счастье, назвал Дом 
культуры культурно-спортивного 
центра газовиков в своей привет-
ственной речи генеральный дирек-
тор ООО «Газпром трансгаз Чайков-
ский» Сергей Сусликов:

– Шестьдесят лет назад моло-
дые энтузиасты заложили счастье – 
то, что существует и должно суще-
ствовать не один год. Здесь всег-
да культура шла впереди. Наде-
юсь, так будет и дальше. В 1991 го-
ду тогда еще «Пермтрансгаз» взял 
на свой баланс ДК, приложив нема-
ло усилий для его развития. Здесь 

воспитывалось не одно поколе-
ние, совершенствовалась культу-
ра, которая влияет на развитие на-
шего предприятия и сейчас. Имеем 
ли мы право говорить, что нам 60 и 
мы достигли?.. Нет, мы должны ид-
ти дальше, развиваться. Нужно при-
умножать наши успехи!

Тепло приветствовала своих 
коллег, артистов и зрителей вете-
ран ООО «Газпром трансгаз Чай-
ковский», бывший директор куль-
турно-спортивного центра (КСЦ), 
заслуженный работник культуры 
РФ Наталья Луканина:

– Сегодня в зале сидят те, чья 
судьба так или иначе связана с «Ги-
дростроителем». Хочу поклонить-
ся всем, кто в 1954 году приехал на 
строительство ГЭС, жил в палатках 
здесь, через дорогу, и думал о том, 
как будет жить дальше. И первое, 
что они построили, – Дом культуры 
и школу. Школу для своих детей, а 
ДК – для себя, где хотели отдыхать, 
развиваться. Первым коллективом 

был народный театр, при нем спло-
тились другие – танцевальный и хо-
ровой коллективы, все творческие 
силы города. И сейчас у каждого 
объединения Дома культуры есть 
свое лицо, и что самое главное – 
есть желание расти в профессио-
нальном плане. Коллективы вос-
требованы не только в Чайковском, 
они успешно выступают на всерос-
сийском и международном уров-
не. Имея крепкую основу, заложен-
ную вместе с вами, мы сохраним на-
ше прошлое и будем развивать на-
ше будущее.

Артист любой величины – от на-
родного до самодеятельного – всег-
да работает для зрителя. Для него 
отсутствие свободных мест в зри-
тельном зале – это счастье, успех. 
Точно подметил известный совет-
ский актер Аркадий Райкин в сво-
ем монологе «Добрый зритель в де-
вятом ряду», как много значит эта 
связка «артист – зритель». Все твор-
ческие коллективы работают для 
людей, зрителей, и Дом культуры – 
не исключение. И сколько бы време-
ни ни прошло, здесь всегда аншлаг, 
пустых мест в зале практически нет.

– Для коллективов Дома культу-
ры 60 лет – это серьезный возраст. 
Особенно для тех, кто работает 30–
40 лет. У нас есть и такие – ансамб-
ли «Солнышко», «Радуга», «Мала-
хит», «Забава». Коллективы дей-
ствительно профессиональные, – 
отметил начальник культурно-
спортивного центра Евгений Мо-
зуль. – Мы достигли такого уровня 
не без помощи руководителей на-
шего Общества: Владимира Афана-
сьевича Шестакова, Виктора Алек-
сандровича Чичелова. Сегодня Сер-
гей Петрович Сусликов помогает ре-
ализовать все наши идеи. Хочу ска-
зать слова благодарности всем на-
шим творческим коллективам, де-
тям и взрослым, всем работникам 
КСЦ за ответственное отношение к 
своему делу, за профессионализм и 
яркий талант.

Открывая свой шестидесятый, 
юбилейный сезон, творческие кол-

лективы и исполнители Дома куль-
туры КСЦ в очередной раз подгото-
вили для зрителей много приятных 
сюрпризов: новые вокальные и тан-
цевальные номера, интересные му-
зыкальные решения. Радует, что се-
годня в ДК, как и много лет назад, 
приходят девчонки и мальчишки, 
они хотят заниматься творчеством, 
хотят развиваться. В течение четы-
рех часов многочисленные номера 
сменяли друг друга, и это было на-
столько ярко, талантливо и зажига-
тельно, что даже начальник КСЦ Ев-
гений Мозуль ненадолго сменил 
свое амплуа. Сначала он станцевал 
вместе с театром танца «Вертикаль», 
а в завершение концерта спел вме-
сте артистами финальную песню!

В этот праздничный вечер гра-
мотами и благодарственными пись-
мами были награждены руководи-
тели и работники КСЦ. Добрые сло-
ва в адрес руководства ООО «Газ-
пром трансгаз Чайковский», на-
чальника КСЦ Евгения Мозуля и его 
коллектива прозвучали от пред-
ставителя Министерства культуры 
Пермского края, директора музы-
кальной школы №3 г. Перми Ма-
рины Герасимовой, первого заме-
стителя председателя правления 
Пермской краевой организации об-
щероссийской общественной орга-
низации «Российский союз ветера-
нов Афганистана» Ирика Шигабут-
динова.

Поздравила коллектив КСЦ с 
60-летием Дома культуры и заме-
ститель начальника отдела Депар-
тамента информационной полити-
ки ПАО «Газпром» Елена Бессара-
бова:

– Я впервые в Чайковском, 
очень много слышала о городе. По-
бывав на концерте, увидела, что 
здесь живут добрые, душевные и 
открытые люди, которые щедро да-
рят свои эмоции, свою доброту и 
несут людям бесконечную радость. 
Все очень искренни. Хочу от всей 
души поздравить коллектив с 60-ле-
тием, пожелать долгих лет и благо-
получия этому дому, чтобы все пла-
ны были реализованы, процвета-
ния и всего самого наилучшего!

Как рассказывают ветера-
ны-первостроители, Дом культу-
ры «Гидростроитель» был постро-
ен на самой высокой точке микро-
района Сайгатский. В старину на та-
ком месте обычно строили храмы 
и церкви. В 1957 году здесь был по-
строен храм культуры, который вот 
уже 60 лет дарит людям светлые, 
добрые эмоции, несет теплоту и 
радость. Здесь навсегда поселился 
праздник, которого в повседнев-
ной жизни так часто не хватает. Но 
теперь-то мы знаем, где нам всегда 
рады и где нас всегда ждут – в До-
ме культуры Культурно-спортивно-
го центра ООО «Газпром трансгаз 
Чайковский»!

Дом, где живет праздник
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